
В сентябре на базе Московско-
го автомобильно-дорожного 
колледжа имени А. А. Никола-
ева откроется самый крупный 
в России многофункциональ-
ный учебный комплекс по 
подготовке профессиональ-
ных кадров для транспортной 
отрасли города. По словам 
директора учреждения Рома-
на Фомина, объединение двух 
учебных заведений — вышеу-
помянутого колледжа и Кол-
леджа автомобильного транс-
порта № 9 — позволит значи-
тельно повысить качество об-
учения студентов и расширит 
возможности для подготовки 
высококвалифицированных 
кадров. 
— У нас создана база для все-
стороннего развития и обуче-
ния: восемь учебных корпу-
сов, 20 производственных 
площадок для отработки 
практических навыков, мо-
дернизированных и оснащен-
ных в соответствии со всеми 
современными требования-
ми отрасли, — рассказал он. 
Ожидается, что проходной 
балл для поступления будет 
довольно высоким. Зато сту-
денты этого учебного заведе-
ния смогут освоить такие вос-
требованные городом специ-
альности, как «мастер по ре-
монту и обслуживанию авто-
мобилей», «техническое об-
служивание и ремонт двига-
телей, систем и агрегатов ав-
томобилей», «сервис на транс-
порте (по видам транспор-
та)», «организация перевозок 
и управление на транспорте 

(по видам)», «операционная 
деятельность в логистике», 
«строительство и эксплуата-
ция автомобильных дорог 
и аэродромов», а также «ин-

формационные системы 
и программирование». 
— Ежегодно к нам смогут по-
ступить порядка 1,5 тысячи 
ребят, что будет закрывать 

большинство потребностей 
транспортной отрасли города 
Москвы, — отметил Роман 
Фомин. 
Важно, что колледж будет ра-

ботать в тесном 
контакте с партне-
рами — потенци-
альными работо-
дателями выпуск-
ников. 
— Они участвуют 
в создании обра-
зовательных про-
грамм, на их ба-
зе организуется 
производственная 
практика для сту-
дентов, а еще они 
дают нам свои ре-

комендации по оборудова-
нию и программному обе-
спечению, на котором мы 
будем учить ребят, — доба-
вил директор. 

Особый интерес представля-
ют современные мастерские, 
оснащенные по последнему 
слову техники. 
— Студенты будут осваивать 
кузовной ремонт на реальных 
автомобилях разных марок, 
есть специальные покрасоч-
ные камеры, — поделился Ро-
ман Фомин. 
Откроется и уникальная лабо-
ратория по ремонту электри-
ческих машин, за которыми, 
уверен директор учебного за-
ведения, будущее автомо-
бильной отрасли. 
— Также уделим внимание 
трудоустройству выпускни-
ков, на работу их будут готовы 
принять столичные транс-
портные предприятия, авто-
сервисы, крупнейшие дилер-
ские центры, — добавил он.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В Москве по-
явился крупней-
ший в России ав-
томобильно-до-
рожный кол-
ледж. Вчера его 
директор Роман 
Фомин показал 
«ВМ», какое обо-
рудование будет 
использоваться 
для обучения.

Запланирована реализация 
масштабных инвестпроектов
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в своем 
телеграм-канале поделился 
планами по созданию ряда 
масштабных инвестицион-
ных проектов на территории 
Троицкого и Новомосковско-
го округов (ТиНАО) в бли-
жайшие годы.

Сергей Собянин, в частности, 
сообщил, что в поселении 
Краснопахорское планирует-
ся создать логистический 
центр электронной коммер-
ции, в поселении Щапов-
ское — пищевой кластер, 
а в поселении Вороновское — 
завод по выпуску технологи-
ческого оборудования. 
В поселении Марушкинское 
построят промышленный 
технопарк, а в районе желез-
нодорожной станции Бекасо-
во-Сортировочная — инду-
стриальный кластер.

— Также в планах — строи-
тельство второй очереди тех-
нопарка «ТехноСпарк», где 
появится больше 500 новых 
рабочих мест, — добавил 
Сергей Собянин.
Кроме того, в рамках про-
граммы по стимулированию 
создания мест приложения 
труда в ТиНАО построят три 
промышленных комплекса, 
три центра инноваций и им-

портозамещения и логисти-
ческий парк. 
— Благодаря этому будет соз-
дано свыше 13 тысяч рабочих 
мест, — сообщил мэр. 
Напомним, что благодаря 
программе стимулирования 
мест приложения труда для 
инвесторов, которые одно-
временно со строительством 
жилья создают так называе-
мые места приложения тру-
да — коммерческие и соци-
альные объекты, плата за из-
менение вида разрешенного 
использования земли под жи-
лищное строительство может 
быть уменьшена. При этом 
районы, в которых возводят 
жилье и нежилые объекты, 
могут быть разными. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Победы резидентов 
технополиса
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов рас-
сказал о столичных 
победителях конкурса Рос-
сийского научного фонда.

Названы победители конкур-
са технологических предло-
жений по направлению «Ми-
кроэлектроника». В перечень 
56 отобранных предложений 
вошли 14 проектов шести 
компаний особой экономиче-
ской зоны «Технополис «Мо-
сква». Всего на конкурс посту-
пило 183 технологических 
предложения, содержащих 
294 проекта. Наибольшее ко-
личество разработок  предста-
вил «Зеленоградский нано-
технологический центр».
— В кластер микроэлектрони-
ки ОЭЗ «Технополис «Москва» 

входит 32 предприятия, кото-
рые занимаются инновация-
ми, не имеющими аналогов 
в России и мире. В 2022 году 
они вложили в свое развитие 
около трех миллиардов руб-
лей, а всего за время деятель-
ности в особой экономиче-
ской зоне — более 40 милли-
ардов рублей, — отметил Вла-
димир Ефимов. 
На следующем этапе будет 
объявлен конкурс на отбор 
испол нителей опытно-конст-
рукторских и технологиче-
ских работ. Стратегические 
инициативы президента Рос-
сии в научно-технологиче-
ской сфере, в рамках которых 
был проведен конкурс Рос-
сийского научного фонда, ста-
нут еще одним драйвером раз-
вития отечественной и сто-
личной микроэлектроники.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В столичном воздухе концентрация мелких взвешенных частиц снизилась в июле 2023 года 
в 1,2 раза по сравнению с аналогичным периодом 2022 года. Об этом сообщил заммэра 
Москвы по вопросам жилищно-коммунального хозяйства и благоустройства Петр Бирюков.
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По запросу отрасли
Крупнейший в стране автомобильно-дорожный колледж будет 
готовить высококвалифицированные транспортные кадры РУБЛЕЙ СЭКОНОМИЛА ЗА ПОЛГОДА МО

СКВА БЛАГОДАРЯ ТЕХНОЛОГИИ ЭКСПЕР
ТИЗЫ НАЧАЛЬНОЙ МАКСИМАЛЬНОЙ ЦЕНЫ 
КОНТРАКТОВ, ЗАКЛЮЧАЕМЫХ ДЛЯ НУЖД 
ЗАКАЗЧИКОВ ГОРОДА. 

ЦИФРА ДНЯ

16 600 000 000

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ

Для москвичей, которые хо-
тят работать в транспортной 
сфере, в столице теперь соз-
дано уникальное образова-
тельное пространство на базе 
двух профильных колледжей. 
В новом многофункциональ-
ном учебном комплексе будут 
обучаться более пяти тысяч 
студентов ежегодно. 
Колледж откроет свои двери 
уже 1 сентября. 
Отмечу, что в этом году мы 
на 20 процентов увеличили 
контрольные цифры приема 
по 150 востребованным рабо-
чим профессиям и специаль-
ностям, в том числе и в авто-
мобильной сфере.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Практические 
навыки студенты 
получат 
в уникальной 
лаборатории

Вчера 10:21 Директор крупнейшего в России автомобильно-дорожного колледжа Роман Фомин в мастерской технического обслуживания и ремонта, где студентов 
будут обучать работе с двигателями внутреннего сгорания

Очистим Арктику 
от мусора

Долгие годы территории Арктики за-
грязнялись различными топливными 
бочками, техникой, оборудованием 
и другими устройствами и приспосо-
блениями, которые были нужны на 
определенный момент. Ничего из это-
го с территорий Севера не вывози-
лось, вследствие чего загрязнение 
окружающей среды стало там дей-
ствительно актуальной проблемой. 
Возглавив проект «Чистая Арктика» 

с волонтерским движением, я определил нашу миссию — 
убрать территорию и привести ее в былой вид. Такой труд 
очень важен в наше время, когда забота об экологии вы-
ходит на новый уровень. За три года оттуда уже было вы-
везено более четырех тысяч тонн мусора. Путем объеди-
нения сил волонтеров, частных компаний и властей очи-
щение территорий стало возможно. 
Конечно, начинаем мы не сразу 
с уборки мусора, есть множество фак-
торов, которые сначала надо изучить, 
например историю Арктики, логисти-
ку и варианты локаций, где будут про-
водиться работы. Только после этого 
мы непосредственно начинаем реали-
зовывать задуманное. 
Конечно, фронт работы огромный: 
5 миллионов гектаров и мусор, кото-
рый ввозили туда на протяжении 
80 лет. Но мы уверены, что все три года 
работы проводились не зря, и будем 
продолжать в том же духе. Кстати, на-
ука в решении этой проблемы играет 
огромную роль. Важно понимать структуру мусора и его 
специфику. Нельзя подпускать волонтеров-студентов 
к объекту, который надо устранить, не проверив его. Все-
го за время нашей экспедиции будет сделано семь марш-
рутов и 11 этапов, каждый из которых будет занимать 
примерно неделю. Стартует наша экспедиция из Мурман-
ска, а остановки будут на Умбе и в Апатитах, где будут сна-
чала проведены исследования территорий и внешней 
среды, а потом масштабные работы по очищению и вос-
становлению. Кроме того, чтобы подойти к нашей задаче 
со всей ответственностью, нам нужно будет изучить и со-
циальную составляющую, а именно народы Севера. Бу-
дем использовать и летнюю навигацию, и малую авиа-
цию, и вертолеты, и суда Тихоокеанской флотилии, широ-
та нашей миссии действительно поражает. Мы рады, что 
есть возможность помочь экологии и сделать мир лучше 
благодаря таким экспедициям.

15 августа стартует научная экспедиция «Чистая 
Арктика — Восток-77». Ее цель — очищение тер-
ритории Севера, об этом вчера рассказал руково-
дитель экспедиции Андрей Нагибин. 

первый 
микрофон

АНДРЕЙ 
НАГИБИН  
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ПРОЕКТА ЧИСТАЯ 
АРКТИКА

ДРУГИЕ СООБЩЕНИЯ 
МЭРА МОСКВЫ ➔ СТР. 2

Более 135 тысяч заяв-
лений подали абитури-
енты в московские кол-
леджи за первые 5 не-
дель приемной кампа-
нии — это превышает 
контрольные цифры 
приема почти в 5,5 раза.
Более 1,2 тысячи сту-
дентов колледжей се-
годня проходят произ-
водственную практику 
с возможностью выхода 
на работу. 
На 10 процентов увели-
чили количество бюд-
жетных мест в медицин-
ских колледжах Москвы.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

главная тема

Колокольный звон зовет на службу. 
Храм в Волновахе восстановили 
силами прихожан и спонсоров 
с «большой земли» ➔ СТР. 4

надо понимать

Врет, как блогер. За счет чего 
интернет-гуру зарабатывают 
миллиарды рублей и как уходят 
от налогообложения ➔ СТР. 6

образование

Обойдемся без магистров. 
Система обучения в институтах 
после выхода из Болонского 
соглашения начинает меняться ➔ СТР. 7
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В 2011–2022 годах в Мо-
скве построено 1241,1 ки-
лометра дорог, что со-
ставляет более 20 про-
центов существующей 
улично-дорожной сети. 
Возведено 359 искус-
ственных сооружений 
и 291 внеуличный пеше-
ходный переход.
В планах на 2023 год — 
строительство 106,2 кило-
метра дорог, 37 искус-
ственных сооружений 
и 19 переходов.

кстати

Сегодня по Москве курсируют 
уже 1184 современных и эко-
логичных электробуса на 
90 маршрутах.
— Только в этом году экологи-
чески чистые машины вышли 
на 11 маршрутов: на 10 из них 
раньше ходили дизельные ав-
тобусы, — отметил в своем 
телеграм-канале Сергей Со-
бянин. 
Глава города рассказал, что 
электробусы курсируют меж-
ду районами на северо-запа-
де, на востоке и юго-востоке 
столицы.
— Скоро маршрутов станет 
больше: только на северо-за-
паде до конца 2024 года пла-
нируем запустить еще 23, — 
сообщил мэр Москвы. 
Увеличение количества 
маршрутов, по которым кур-
сирует экологичный транс-
порт, стало возможным в том 
числе благодаря открытию 
электробусного парка «Мити-
но».  С его вводом увеличи-
лось число электробусов на 
маршрутах и улучшилась 
транспортная связь Северо-
Западного округа с другими 
округами — время ожидания 
на остановках сократилось 
в среднем на 30 процентов. 
В парке «Митино» можно об-

служивать и ремонтировать 
до 300 машин. 
— Комфортными машинами, 
в которых почти нет вибра-
ции и шума при движении, 
активно пользуются пассажи-
ры. С 2018 года электробусы 
перевезли больше 340 милли-
онов человек, — поделился 
Сергей Собянин.

Сокращаем время 
в пути
В столице строится новая 
транспортная связка между 
Дмитровским и Алтуфьев-
ским шоссе. Как идут работы 
по ее возведению, проверил 
мэр Москвы. Он отметил, что 
эти два шоссе разделены пу-
тями МЦД-1. И сейчас, чтобы 

попасть в соседний район, ав-
томобилистам приходится 
делать крюк 8–10 километров 
по Московскому скоростно-
му диаметру или МКАД. От-
крытие новой трассы свяжет 
два шоссе напрямую.
Протяженность новой связ-
ки — всего 1 километр, но, 
чтобы реализовать этот про-

ект, нужно возвести два же-
лезнодорожных путепровода. 
Поэтому работа по строитель-
ству трассы ведется совмест-
но с Российскими железными 
дорогами. 
— Рассчитываем, что новая 
дорога будет открыта в дека-
бре 2023 года, — сообщил 
Сергей Собянин. 

Растет доступность 
округов
Мэр отметил, что параллель-
но со строительством дороги 
на этом участке перестраива-
ется 3,6 километра железно-
дорожных путей, 8,9 киломе-
тра инженерных коммуника-
ций и контактных сетей. 
— На прилегающей террито-
рии делаем газоны, высажи-
ваем деревья и кустарники, — 
добавил он.
В результате улучшится транс-
портная доступность Север-
ного и Северо-Восточного 
округов, где живут примерно 
2,6 миллиона человек. Кроме 
того, снизится нагрузка на 
прилегающие участки МКАД, 
Лианозовского проезда, Чере-
повецкой улицы, Московско-
го скоростного диаметра, 
Дмитровского и Алтуфьевско-
го шоссе. Пробег автотран-
спорта между этими района-
ми сократится почти в два 
раза по сравнению с текущим.
Всего же с 2011 года в Москве 
построено больше 50 желез-
нодорожных путепроводов, 
а до конца года планируется 
ввести еще 15.
— Они уже улучшили транс-
портную связанность отдель-
ных районов, а также повыси-
ли уровень безопасности на 
железной дороге, — поделил-
ся Сергей Собянин.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Запускаем 
новые маршруты
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
Собянин расска-
зал о пополне-
нии парка элек-
тробусов, а так-
же осмотрел ход 
строительства 
новой транс-
портной связки 
между Дмит-
ровским 
и Алтуфьевским 
шоссе.

день мэра

6 июля 2023 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) с заммэра по вопросам транспорта Максимом Ликсутовым (слева) 
и директором филиала «Северо-западный» Мосгортранса Юрием Тростянецким (справа) на открытии электробусного парка «Митино»

Строители готовятся 
к рекордам
Вчера руководитель Депар-
тамента строительства горо-
да Москвы Рафик Загрутди-
нов (на фото) провел сове-
щание с главами столичных 
организаций и подвел итоги 
работы ведомства за семь 
месяцев нынешнего года.

Встреча состоялась в концерт-
ном зале «Зарядье», на одной 
из площадок Московского ур-
банистического форума. 
— Объемы строительства ра-
стут, — рассказал руководи-
тель департамента. — Каждый 
год ставим рекорд, и нынеш-
ний не станет исключением. 
Мы никогда не останавливаем 
стройки, несмотря на санкци-
онный период. Отрасль, во-
преки давлению, продолжит 
развитие. Переломный пери-
од — это не только вызовы, но 
и поиск и реализация новых 
решений.
Рафик Загрутдинов отметил, 
что сейчас делается ставка на 
оптимизацию процессов вну-
три организаций. В частно-
сти, речь идет о цифровиза-
ции индустрии, сокращении 
инвестиционно-строительно-
го цикла и снижении админи-
стративных барьеров.  
— И, конечно, акцент делает-
ся на культуре производства, 
минимизации и нетерпимо-
сти производственных по-
терь, — продолжил глава де-
партамента.
Он отметил, что Департамент 
строительства Москвы — 
крупный заказчик. Финанси-
рование сооружения объек-
тов в нынешнем году при-
ближается к триллиону руб-
лей. Уже освоено чуть более 
476 миллиардов рублей. Еще 
столько же направят на строй-
ки до конца 2023-го.
Рафик Загрутдинов сообщил, 
что за три года в Москве по-
строят более 600 новых объ-
ектов. Планируется ввести 
свыше 167 километров дорог, 
26 станций метро и три элек-
тродепо, 328 домов, 70 объек-
тов образования, 34 медицин-
ских учреждения, 22 спортив-
ных центра, 68 инженерных 
объектов и 24 объекта культу-
ры. Общая стоимость объек-
тов — почти 2,9 триллиона 
рублей. Построят их за счет 
бюджета.

— План есть, и его надо выпол-
нять, несмотря ни на что, — 
заявил Рафик Загрутдинов. — 
Ключевая задача — эффектив-
ное взаимодействие, слажен-
ная команда. Вклад каждого 
очень важен и существенен 
в развитии города. 
Он добавил, что в Москве про-
должается совместная работа 
по сокращению инвестици-
онно-строительного цикла. 
Только в нынешнем году 
в сфере строительства внесе-
но 100 поправок в действую-
щие законы, принято порядка 
20 новых документов.
— На региональном уровне 
принято 50 постановлений, 
внесено почти 100 поправок 
в действующие документы. 
Тут предстоит еще огромная 
работа, — сказал руководи-
тель департамента.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Зеленые холмы и яркие цветы 
привлекают гостей форума 
Почти 34 тысячи растений 
украшают «Лужники» в дни 
проведения Московского ур-
банфорума. Сегодня «ВМ» 
рассказывает о садах фести-
валя «Цветочный джем» 
в олимпийском комплексе. 

Посетители Московского ур-
банистического форума 
в «Лужниках» могут не только 
узнать о перспективных про-
ектах развития столицы и по-
знакомиться с достижениями 
города, но и полюбоваться 
творчеством ландшафтных 
дизайнеров. В рамках фести-
валя «Цветочный джем» пло-
щадку украсили 33,8 тысячи 
зеленых насаждений. 
— Из них практически 
треть — 11,5 тысячи — разме-
стили в свадебной зоне. По-
пасть на эту площадку можно 
через тоннель длиной более 

девяти метров, сделанный 
в одном из холмов, стены ко-
торого декорированы искус-
ственным мхом, — сообщили 
в пресс-службе «Московских 
сезонов». 
Территория, посвященная 
свадебной тематике, превра-
тилась в цветущий сад с хол-
мами высотой до четырех ме-
тров, которые покрыты злака-
ми, луговыми и декоративны-
ми растениями. Здесь есть 
розы, тысячелистники, дель-
финиумы, эхинацеи, шалфей, 
котовник и другие цветы.
На холмах также установлены 
садовые скульптуры — топиа-
рии в виде пасущихся лоша-
дей, а возле холмов установи-
ли ретроавтомобиль для про-
ведения фотосессий. Для про-
ведения модных показов 
в центре площадки располо-
жилась галерея, украшенная 

искусственными цветами, 
а круглая сцена-ротонда увита 
живым девичьим виногра-
дом. За основу дизайнеры взя-
ли сады в Дубае.
— Словно в райский сад попа-
даешь! — восхитилась красо-
той садов в олимпийском ком-
плексе одна из посетитель-
ниц, Наталья Галузина.
Молодая женщина пришла на 
форум с мужем и ребенком. 
Малышку Злату очаровали 
пышные гортензии и аромат-
ные лилии — к ним девочка 
подходила вновь и вновь, что-
бы рассмотреть поближе. 
Фестиваль «Цветочный 
джем» — одна из летних тра-
диций столицы. В этом году 
сады и уникальные зеленые 
пространства будут украшать 
Москву до 10 сентября. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Истории лучших мастеров 
представили на выставке

Вчера на Гоголевском буль-
варе Комитет общественных 
связей и молодежной поли-
тики Москвы открыл выстав-
ку «Москва — город масте-
ров: будущее за профессио-
налами!»

На стендах разместили исто-
рии победителей и призеров 
конкурса «Московские масте-
ра», который, как рассказала 
заместитель председателя Ко-
митета общественных связей 
и молодежной политики Мо-
сквы Елена Паршина, в этом 
году отмечает 26-летие. 
— За эти годы многое измени-
лось, «Московские мастера» 
идут в ногу со временем и раз-
витием города. Появляются 
новые профессии, например 
«Водитель электробуса» или 
«Специалист по информаци-
онному моделированию зда-
ний и сооружений». Но цель 

конкурса остается неизмен-
ной — рассказать москвичам, 
насколько важны и нужны 
городу люди разных профес-
сий, их золотые руки и свет-
лые головы, — сказала Елена 
Паршина на открытии экспо-
зиции. 
Героем выставки стала млад-
ший научный сотрудник му-
зея-заповедника «Останкино 
и Кусково» Анастасия Смир-
нова. Девушка в этом году за-
няла призовое место по про-
фессии «Музейный работник-
экскурсовод», разработав ав-
торский маршрут с лучшими 
местами для фотосъемки 
в музее-усадьбе «Кусково». 
— Для меня большая честь 
увидеть свой портрет на од-
ном из главных бульваров сто-
лицы, — поделилась впечат-
лениями Анастасия. 
Знакомит выставка и с меди-
цинскими профессиями. По-

бедитель конкурса в номина-
ции «Медицинский брат/се-
стра» Богдан Иншин расска-
зал, что участие в состязании 
дало ему новый полезный 
опыт.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Эксперты обсудят развитие 
колледжей будущего 

Горожанам выгодно покупать 
машино-места через аукционы

В Москве впервые пройдет 
Всероссийский форум сред-
него профессионального 
образования. Об этом вчера 
рассказали в столичном 
Комплексе социального 
развития.

Мероприятие состоится в Го-
стином Дворе 17–18 августа 
и станет одним из ключевых 
событий Московского урба-
нистического форума. 
— Обучение в колледжах сто-
лицы с каждым годом стано-
вится все более востребован-
ным у подростков. Мы видим 
этот тренд и развиваем сред-
нее профессиональное обра-
зование, делаем его практико-
ориентированным, современ-
ным, заключаем договоры 
с крупными предприятиями 
и гарантируем трудоустрой-

ство выпускников, — отмети-
ли в Комплексе соцразвития 
Москвы. 
Эксперты на площадке фору-
ма обсудят важные вопросы 
качественной подготовки мо-
лодых специалистов, работу 
колледжей будущего, а также 
представят самые эффектив-
ные практики. 
— Деловая программа форума 
включает более 25 мероприя-
тий и состоит из пяти треков. 
На панельных дискуссиях, 
кейс-сессиях и лекциях высту-
пят свыше 100 экспертов, 
в том числе представители 
крупных госкорпораций, про-
фессиональных ассоциаций, 
образовательных организа-
ций и бизнес-сообществ, — 
добавили в ведомстве.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера руководитель Депар-
тамента городского имуще-
ства Максим Гаман расска-
зал, как москвичи покупают 
машино-места у города. 

За первое полугодие гражда-
не купили по преимуществен-
ному праву 504 машино-ме-
ста. Больше всего объектов 
приобрели жители Централь-
ного административного 
округа — 273, их общая пло-
щадь превысила 4000 ква-
дратных метров. 
— На северо-западе города 
продано 18 машино-мест об-
щей площадью 273,2 квадрат-
ного метра, — привел данные 
Максим Гаман, — а на запа-
де — 10, площадью 150,7 квад-
ратного метра.
Собственники и наниматели 
жилья по договорам соцнай-

ма имеют преимущественное 
право покупки машино-мест 
в паркингах их домов, при-
чем со скидкой 40 процен-
тов от рыночной стоимости. 
Информация об объектах, 
которые можно приобрести 
по преимущественному пра-
ву, размещается на Инвест-
портале. Для этого в разде-
ле «Имущество от города» 
в фильтре необходимо вы-
брать соответствующую фор-
му торгов. При наличии 
единственной заявки на по-
купку объекта договор за-
ключается по начальной це-
не. Если же заявок несколько, 
среди жителей проводится 
аукцион. Невостребованные 
объекты продают по рыноч-
ной стоимости.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

К августу 2023 года 
в сфере применения 
цифровых сервисов 
в строительной отрасли 
насчитывается более 
19,8 тысячи пользова-
телей, 2,8 тысячи орга-
низаций, более 700 объ-
ектов по всему городу. 
В системе уже насчиты-
вается 496,8 тысячи
документов. На текущий 
момент сформировано 
425 тысяч актов, про-
ведено 18 тысяч ин-
спекционных проверок, 
выдано 13 тысяч заме-
чаний. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

6 августа 20:40 Посетительницы форума Наталья Галузина (слева) и Виктория Ахметзянова 
любуются цветочной аркой в «Лужниках»

Вчера 11:28 Младший научный сотрудник музея-заповедника «Останкино и Кусково» 
Анастасия Смирнова рядом со своим изображением на выставке на Гоголевском бульваре
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Победителей и призеров 
ежегодного конкурса на-
граждают дипломами 
оргкомитета конкурса 
и знаками «Московский 
мастер». Также им вруча-
ют денежные сертифика-
ты от правительства Мо-
сквы на сумму 300, 200 
и 150 тысяч рублей за пер-
вое, второе и третье места 
соответственно.
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Трамваи 
столицы 
поедут быстрее
Маршруты столичных трам-
ваев № 1 и 16 временно 
изменятся с 8 августа 
из-за строительства плат-
формы. Об этом вчера сооб-
щили в Департаменте транс-
порта и развития дорожно-
транспортной инфраструкту-
ры Москвы.

В ведомстве уточнили, что 
вместо остановки «Сумская 
улица» пассажирам нужно 
пользоваться остановкой «Ки-
нотеатр «Ашхабад». На вре-
менно закрытой остановке 
строится удобная посадочная 
платформа, благодаря откры-
тию которой время в пути по 
маршруту уменьшится.
Напомним, в столице прово-
дится модернизация трамвай-
ной инфраструктуры для улуч-
шения качества и скорости 
движения. Так, по словам зам-
мэра Москвы по вопросам 
транспорта Максима Ликсуто-
ва, благодаря физическому 
обособлению путей количе-
ство задержек трамваев сокра-
тилось на 40 процентов. За год 
пути отделили от проезжей 
части почти на 20 улицах.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Развиваю парк, 
любимый с детства

На западе Москвы расположен исто-
рико-культурный комплекс и памят-
ник садово-паркового искусства — 
Филевский парк. Я всегда находил ин-
тересным тот факт, что название пар-
ка и окружающего его района 
полностью созвучны. Впрочем, это 
неудивительно, ведь наш парк зани-
мает практически половину террито-
рии района и справедливо является 

его культурной и природной доминантой. А еще здесь все 
буквально «дышит» историей и многочисленными отсыл-
ками к героической победе нашего народа в Отечествен-
ной войне 1812 года. Своим названием парк обязан селу 
Фили, которое прославилось благодаря знаменитому во-
енному совету, проведенному в нем главнокомандующим 
русской армией Михаилом Кутузовым. В XX веке село во-
шло в состав Москвы и официально передало свое назва-
ние нашему парку и району. 
Кстати, лично для меня «Фили» — это еще и название ста-
диона, где в юности я часто играл с друзьями в хоккей 
с мячом. Я родился и вырос неподале-
ку — в Кунцевском районе, вплотную 
примыкающем к парку с его западной 
стороны. И, конечно, с детства люблю 
и восхищаюсь парком «Фили», его 
первозданной богатой природой 
и прекрасными пейзажами. 
Именно здесь находятся такие истори-
ческие памятники, как усадьба На-
рышкиных — Солдатенковых, а также 
Кунцевское городище. В тяжелые годы 
Великой Отечественной войны через 
парк проходила одна из последних ли-
ний обороны Москвы, дойти до кото-
рой противнику, к счастью, не уда-
лось. Сегодня об этом напоминают 
остатки ДОТов (долговременных огневых точек), кото-
рые можно найти в центральной части парка. Я помню, 
как постепенно развивался и менялся район, появлялись 
новые дома, прокладывались дороги. Единственным ме-
стом, где время как будто остановилось, оставался наш 
парк. Но это, конечно, не означает, что нововведения 
и инновации его не коснулись. Сегодня на парковой тер-
ритории располагается ряд детских и спортивных площа-
док, выполненных по самым современным и безопасным 
технологиям. Здесь есть детские площадки, предназна-
ченные специально для ребят с ограниченными возмож-
ностями. Отдельно стоит упомянуть набережную, кото-
рая является одним из самых любимых мест для прогулок. 
С нее открывается замечательный вид на Москву-реку. 
Летом на набережной работают понтонные бассейны 
и пляжная зона. В парке расположен ряд небольших, но 
уютных павильонов для проведения мероприятий и за-
нятий по различным направлениям. К примеру, школа 
саберфайтинга практикует тренировки по арт-фех то ва-
нию, а клуб «Филимама» собирает жительниц района для 
обмена опытом в вопросах материнства. Парк «Фили» 
работает на трех основополагающих принципах — ком-
фортный отдых, безопасность и сохранение природы. 
А я и мои коллеги ежедневно работаем над тем, чтобы 
сберечь и приумножить природные богатства Филевско-
го парка. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСЕЙ 
ГРОЗА
ДИРЕКТОР 
ПАРКА КУЛЬТУРЫ 
И ОТДЫХА 
ФИЛИ

мнение

Современные игровые городки 
дают простор фантазии

В Савеловском районе стало 
больше центров притяжения 
для ребят и их родителей. Со-
временные игровые площад-
ки появились по двум адре-
сам — в 4-м Вятском переулке 
и возле дома № 12 в Петров-
ско-Разумовском проезде. Об-
устроенные городки уже заво-
евали популярность и у малы-
шей, и у детей постарше.
Глава управы Савеловского 
района Игорь Овчинников 
высоко оценил новую пло-
щадку в 4-м Вятском переул-
ке. На днях вместе с активи-
стами и местными депутата-
ми он совершил обход терри-
торий, заодно посмотрев, как 
специалисты справились 
с монтажом безопасного по-
крытия и игровых конст-
рукций.
— Получилось хорошо! — от-
метил он. 
И действительно, место во 
дворе сразу нескольких мно-
гоэтажек пустует теперь толь-
ко ночью. С утра и до самого 
вечера на площадке слышны 
детский смех и радостные го-
лоса. 
— Вперед, кто быстрее с гор-
ки! — тянет свою подругу по-
соревноваться четырехлет-
ний Ваня Мамеев. 
Девятилетняя Неля Яковлева 
спешит за младшим другом — 
все-таки отставать в таком де-

ле не хочется, хотя и знает: 
тем, кто меньше по возрасту, 
надо давать фору.
— Ура! Я первый! — радуется 
мальчишка, быстро съехав 
с горки.
Родители детей вспоминают: 
до недавнего времени здесь 
стояла большая игровая пло-
щадка. Были и лесенки, и гор-
ки, и турники, но устаревшие. 
В нынешнем сезоне место по-
менялось кардинально. Бук-
вально пара недель — и ста-
рое оборудование демонтиро-
вали, а здесь появился совре-
менный игровой городок.
— На замок похож! — любует-
ся Неля окрестностями. — Бу-
ду принцессой!

Из окошка уже выглядывает 
Ваня: «Ку-ку!» Пора устраи-
вать догонялки.
— Пойдем лучше на каче-
ли! — зовет друга Неля. 
Мальчик охотно соглашается, 
и вот ребята уже качаются на 
прочной плетеной паутин-
ке — так они называют боль-
шие круглые качели. Еще одна 
достопримечательность пло-
щадки.
Качалки и веревочные лест-
ницы тоже покорены! После 
такого энергичного путеше-
ствия по замку можно устро-
ить перерыв. Дети с мамами 
уходят, но на площадку тут же 
приходят подростки — им 
нравится соревноваться 

в том, кто выше раскачается 
на круглых качелях. 
Еще один игровой городок 
в Савеловском районе устано-
вили возле пятиэтажных до-
мов в Петровско-Разумов-
ском проезде. Еще совсем не-
давно здесь была совсем не-
примечательная детская 
площадка. Старенькие качели 
сильно скрипели, в песочнице 
было мало песка, а один из ат-
тракционов и вовсе не рабо-
тал. Теперь тут настоящие 
джунгли! Площадку с таким 
названием установили совсем 
недавно, и она уже полюби-
лась местным ребятам.
— А как лазает обезьяна? — 
спрашивает пятилетний Ма-

кар Ефремов у своей мамы На-
талии.
Мама смеется, советует це-
пляться покрепче за поручни 
и взбираться по ступенькам. 
Их, кстати, оформили в виде 
листьев. Горки, качели, удоб-
ные скамейки и безопасное 
мягкое покрытие под нога-
ми — теперь гулять на пло-
щадке одно удовольствие!
В Савеловском районе в ны-
нешнем сезоне обещают 
устроить также современные 
площадки для выгула домаш-
них животных. Одна из них 
появится осенью в районе 
1-й Хуторской улицы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Специалисты «Жилищни-
ка» по просьбе жителя от-
ремонтировали карусель 
во дворе дома № 21, стро-
ение 2, по Башиловской 
улице. 
— Наши сотрудники отре-
монтировали основание 
пола карусели, — про-
комментировали проде-
ланную работу в «Жилищ-
нике». — Все замечания 
устранены, карусель на-
ходится в технически ис-
правном состоянии. 

кстати

В Савеловском 
районе для де-
тей обустроили 
сразу два игро-
вых городка. 
Один из них сде-
лали похожим 
на замок с кре-
постью, а вто-
рую площадку 
оформили в сти-
ле джунглей. 

благоустройство

Вчера 13:52 Юный покоритель высот новых игровых конструкций, установленных на детской площадке, Ваня Мамеев с удовольствием проводит время с подругой 
Нелей Яковлевой. Для ребят обустроили современную зону отдыха во дворе домов в 4-м Вятском переулке

Ремонт и подготовка к зимнему 
сезону проходят без нареканий
В Орехове-Борисове Южном 
во многих многоквартирных 
домах завершаются работы 
по капитальному ремонту. 
Вчера «ВМ» пообщалась с му-
ниципальным депутатом Мак-
симом Демченковым (на фо-
то) и узнала об итогах про-
верки каждого из объектов.

Лето в районе выдалось для 
коммунальщиков напряжен-
ным — на этот год пришлось 
большое количество объек-
тов, где необходимо было про-
вести обширный комплекс ре-
монтных работ.
— Я считаю, что даже за самым 
добросовестным и зарекомен-
довавшим себя хорошо под-
рядчиком нужно все прове-
рять. Ведь никогда нельзя ис-
ключать человеческий фак-
тор, — рассказывает Максим 
Демченков.
Депутат несколько раз в неде-
лю осматривает дома, в кото-
рых проводится капитальный 
ремонт, и общается с местны-
ми жителями. По его мнению, 
очень важно донести до под-
рядчика все просьбы и задать 
необходимые вопросы от лица 
неравнодушных жителей. Тем 
более что в вопросах капре-

монта Максим Леонидович 
разбирается отлично благода-
ря своему двадцатилетнему 
опыту работы в строительной 
сфере.
— Самые последние работы, 
которые я осмотрел недав-
но, — это замена окон в доме 
на Тамбовской улице. Зимой 
и осенью многие жаловались, 
что из-за пришедших в негод-
ность проемов их беспокоят 
сильные сквозняки. Наш мест-
ный «Жилищник» оперативно 
отреагировал, и все обнови-
ли, — рассказал он.
А совсем недавно в Шипилов-
ском проезде полностью отре-
монтировали подъезд жилого 
дома — покрасили стены, по-
чинили мусоропровод, заме-

нили входные двери и почто-
вые ящики. 
— Во время мониторинга ни-
каких неприятных нюансов не 
выявили. Конечно, у жителей 
могут быть какие-то мелкие 
замечания, мы их обязательно 
озвучим. Но глобально — все 
сделано качественно и даже 
раньше срока, — отметил де-
путат.
Сейчас в его обязанности вхо-
дит и осмотр подвалов на пред-
мет подготовленности к зиме. 
Некоторые дома в районе уже 
полностью прошли проверку. 
На очереди — подвал дома 17, 
корпус 2, в Гурьевском проез-
де. Важно, чтобы к предстоя-
щим холодам все коммуника-
ции работали исправно. 
 — Еще у нас сделан упор на об-
устройство детских и досуго-
вых мест. Многие жители жа-
ловались на нехватку таких 
зон, и этим летом мы все ис-
правили — у нас много спор-
тивных объектов, и даже це-
лый спортивный кластер на 
Воронежской улице — с трена-
жерами, коробкой для игры 
в футбол и хоккей, — расска-
зал Максим Демченков.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Как преобразились детские площадки в Савеловском районе, за что местные жители любят парк «Фили», как проходит 
капремонт домов в Орехове-Борисове, в каком конкурсе могут принять участие жители Хорошевского района, — читайте в материалах наших корреспондентов.

Фонтаны вновь украсят 
скульптурные композиции

Музей запускает 
«Лунную экспедицию»
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Фотопроект посвятили 
домашним питомцам

Гости читальни 
обменяются книгами

В парке имени 40-летия ВЛКСМ, одной из достопримеча-
тельностей Гагаринского района, восстановят три фонта-
на. Специалисты уже разобрали старые водные сооруже-
ния и обустроили бетонные основания под новые. Сейчас 
идут подготовительные работы для установки чаш. Их ото-
льют заново, но при этом сохранят оригинальные формы 
и размеры. Тем временем в реставрационных мастерских 
приводят в порядок скульптурные композиции, украшав-
шие фонтаны: «Бегущая по волнам» и «Музы». Также специ-
алисты воссоздадут утраченную скульптуру «Камыши».

Завтра в Музее космонавтики, который 
расположен в Останкинском районе, 
стартует двухнедельная «Лунная экспе-
диция». Познавательная программа 
приурочена к запуску автоматической 
станции «Луна-25». Роскосмос отправит 
аппарат к естественному спутнику Зем-
ли 11 августа. Накануне гости музея 
пройдут космоквиз и узнают новые фак-
ты из истории лунной миссии.

Команда парка «Ходынское поле», рас-
положенного в районе Хорошевский, 
напоминает, что до конца августа все 
желающие могут присоединиться к фо-
топроекту «Прогулка с домашним пи-
томцем». Для этого нужно прислать сни-
мок своего любимца в одном из парков 
Москвы. 16 самых ярких работ разме-
стят на фотостендах «Ходынского поля». 
Подробности — в соцсетях парка.

Сегодня в летней читальне музея 
«Главные оружейные реликвии ар-
мии», расположенного в районе До-
рогомилово, пройдет обмен книгами. 
На выбор участникам акции предло-
жат литературу на любой вкус — 
от классики до современных произве-
дений. Чтобы забрать понравившееся 
издание домой, нужно будет оставить 
вместо него любую другую книгу.

В Головинском районе реконструируют здание, в котором находится офис 
компании, выпускающей кондиционеры и системы вентиляцииместные новости ГЛАВНАЯ 
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Тренировки на крыше речного вокзала 
пользуются большой популярностью
Проекту центров государ-
ственных услуг и Департа-
мента спорта Москвы «Спор-
тивные выходные» вчера ис-
полнилось три года. Трени-
ровки проходят в парках 
разных районов города.

За это время участниками оф-
лайн-тренировок проекта 
стали почти 100 тысяч мо-
сквичей, а профессиональные 
спортсмены провели более 
4,5 тысячи занятий на различ-
ных городских площадках. 
— В 2020 году в столице стар-
товал проект «Спортивные 
выходные». У жителей появи-
лась возможность трениро-
ваться на свежем воздухе под 
руководством профессио-
нальных тренеров бесплат-
но, — отметила заместитель 
мэра Москвы по вопросам со-
циального развития Анаста-
сия Ракова. 
Поначалу проект был запу-
щен в 16 парках и только в од-
ном округе. 
— Он быстро начал набирать 
популярность и стал очень 
востребованным среди горо-
жан. Мы получали много от-
зывов от участников и приня-
ли решение расширить его, — 

рассказала заммэра. — И это 
только начало — нам важно, 
чтобы москвичи вели здоро-
вый образ жизни, поэтому 
стараемся сделать проект до-
ступнее для всех.
Летом этого года тренировки 
на свежем воздухе проводятся 
на 26 площадках в самых по-
пулярных местах столицы. 
Среди новых необычных пло-
щадок — южный ландшафт-

ный парк «Острова мечты», 
сад Технопарка в инноваци-
онном центре «Сколково», 
крыша Южного речного вок-
зала, «Хлебозавод № 9», Парк 
50-летия Октября и причал 
«Лужники-Центральный». 
Необычайной популярностью 
у участников проекта пользу-
ются тренировки на крыше 
Северного речного вокзала. 
И это неудивительно, ведь 

с нее открывается шикарный 
вид на Москву-реку. 
В соцкомплексе столицы так-
же рассказали, что в 2023 году 
проект «Спортивные выход-
ные» выиграл премию в обла-
сти спортивного маркетинга 
MarSpo Awards 2023, а также 
стал лауреатом ежегодной 
премии «Спорт и Россия».
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

5 августа 10:14 Капитан «Спортивных выходных» Ирина 
Самарина во время тренировки на Северном речном вокзале

В городском проекте 
«Спортивные выходные» 
участвуют более 100 со-
трудников центров госус-
луг «Мои документы». Они 
выполняют очень важную 
миссию — помогают мо-
сквичам регистрироваться 
на тренировки, подробно 
рассказывают про доступ-
ные в рамках проекта пло-
щадки, напоминают 
о предстоящих занятиях, 
а также информируют 
участников открытых тре-
нировок о времени и месте 
их проведения.
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Вражеские атаки неизбежно продолжают 
терпеть неудачу
ВС РФ за прошедшие сутки 
поразили в ДНР передовой 
пункт управления объеди-
ненной группировки ВСУ 
«Хортица». Об этом вчера со-
общили в Министерстве обо-
роны России.

Удары по противнику были 
нанесены оперативно-такти-
ческой и армейской авиаци-
ей, ракетными войсками и ар-
тиллерией группировок 
 вой ск ВС РФ, заявил офици-
альный представитель Мин-
обороны РФ генерал-лейте-
нант Игорь Конашенков. 
— В районе населенного пун-
кта Красноармейск Донецкой 
Народной Республики пора-
жен передовой пункт управ-
ления объединенной группи-
ровки украинских войск «Хор-
тица». Также уничтожены три 
склада боеприпасов 44-й ар-
тиллерийской, 43-й, 66-й ме-
ханизированных бригад ВСУ 
в районе города Запорожье, 
населенных пунктов Черне-
щина и Нескучное Харьков-
ской области, — рассказал 
Конашенков. — Помимо это-
го, на Купянском направле-
нии штурмовые отряды За-
падной группировки войск ВС 
РФ при ведении наступатель-
ных действий на широком 
фронте заняли более выгод-
ные позиции в районе насе-
ленного пункта Ольшана 
Харьковской области. 
Также, как отметил офици-
альный представитель МО 
РФ, российские войска веде-
нием активной обороны 
успешно отразили девять 
атак и контратак подразделе-
ний 25-й воздушно-десант-
ной, 14-й, 32-й, 67-й механи-
зированных бригад ВСУ 
в районе Новоселовского 
в ЛНР и Синьковки в Харь-
ковской области. 
— При этом на Запорож-
ском направлении за сутки 
уничтожено до 110 украин-
ских военнослужащих, танк, 
пять боевых бронированных 
машин, три автомобиля, са-
моходная пушка большой 
мощности «Пион», орудие 
«Мста-Б», артиллерийская 
система М777 производства 

США, гаубица FH-70 произ-
водства Великобритании 
и самоходная артиллерий-
ская установка Krab польско-
го производства, — заявил 
Игорь Конашенков. — Кроме 
того, средствами противо-
воздушной обороны перехва-
чено пять реактивных снаря-
дов системы залпового огня 
HIMARS. Отмечу, что за про-
шедшие сутки уничтожены 
17 украинских беспилот-
ных летательных аппаратов 
в районах населенных пун-
ктов Лисичанск Луганской 
Народной Республики, До-
нецк, Артемовск, Волноваха 
Донецкой Народной Респу-
блики, Пологи, Токмак, Гу-
ляйполе Запорожской обла-
сти и Старая Збурьевка Хер-
сонской области.
При этом наши доблестные 
военнослужащие продол-
жают отражать непрекраща-
ющиеся атаки противника 
и на других участках фрон-
та. А прикрывают идущих 
в наступление солдат ВС РФ 
расчеты современных зенит-
но-ракетных комплексов 
«Тор-М1» Центрального воен-
ного округа. 

— На Ореховском направле-
нии была попытка как мини-
мум трех ДРГ противника зай-
ти ранним утром. Они шли без 
техники, — рассказал член 
главного совета администра-
ции Запорожской области 
Владимир Рогов. — В резуль-
тате стрелкового боя во всех 
трех случаях враг был или 
уничтожен, или рассеян. Под-
твержденные данные: более 
десяти убитых и раненых. Эти 
попытки были в районе Рабо-
тина. 
Однако украинские радикалы 
продолжают обстреливать 
гражданскую инфраструктуру 
и мирных жителей Донбасса. 
Так, например, под огонь ВСУ 
попал город Днепрорудный 
в Запорожской области. Об-
стрел велся из РСЗО HIMARS. 
— ВСУ пытаются запугать на-
селение, — сообщил глава во-
енно-гражданской админи-
страции Днепрорудного Ни-
колай Пастушенко. — Киеву 
не дает покоя, что на освобож-
денных территориях выстраи-
вается нормальная жизнь. 
Также после обстрелов укра-
инских националистов в но-
вых регионах делают все, что-

бы обезопасить людей. На-
пример, после разрушения 
Каховской ГЭС.
— Все, что можно было сде-
лать для обеззараживания, 
сделано, — отметил врио гу-
бернатора Херсонской обла-
сти Владимир Сальдо. — Угро-
за эпидемий различных забо-
леваний практически отсут-
ствует. Потому что все было 
сделано оперативно.
По словам Сальдо, работы по 
обеззараживанию сельскохо-
зяйственной и производ-
ственной инфраструктуры 
в зоне подтопления продол-
жаются, аграрии ведут убо-
рочную кампанию. 
— Прошлой ночью ВСУ пыта-
лись высадить десант с кате-
ров на левом берегу Днепра 
возле села Казачьи Лагеря. Во-
еннослужащие группировки 
войск «Днепр» уничтожили 
лодки, — добавил Владимир 
Сальдо. — Некоторые пыта-
лись вернуться на правый бе-
рег, но под артиллерийским 
и стрелковым огнем наших 
военнослужащих не доплыл 
никто. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

Извлекли 
кусок гвоздя 
из сердца 
Вчера в МО РФ сообщили, 
что военные медики ЗВО 
извлекли кусок гвоздя 
из сердца нетранспортабель-
ного военнослужащего. 
Он получил ранение в ходе 
спец операции. 

Как отметили в Минобороны, 
спасти жизнь российского 
бойца удалось в одном из эва-
куационных госпиталей За-
падной группировки войск. 
— Из сердца раненого рос-
сийского военного оператив-
но извлекли поражающий 
элемент от украинского 
игольчатого боеприпаса. По-
мимо этого, у военного были 
пневмоторакс (обильное ско-
пление газов или воздуха за 
грудиной, способное привести 
к  нарушению вентиляции 
легких и газообмена во время 
дыхания человека. — «ВМ»),
ранение легкого, бедра и пе-
релом кости, — сообщили 
в МО РФ. 
Также, по словам военного 
врача-хирурга группировки 
«Запад» Руслана, военнослу-
жащий, скорее всего, получил 
ранение в результате вторич-
ного взрыва снаряда. 
— Кусок гвоздя попал в грудь, 
повредил левое легкое и че-
рез перикард вдоль дуги аор-
ты воткнулся в правую легоч-
ную артерию. Нам пришлось 
вскрыть перикард, освобо-
дить сердце от сгустков кро-
ви, чтобы оно начало хорошо 
работать. Мы извлекли ино-
родное тело — кусок гвоздя 
и ушили рану легочной арте-
рии, — сообщил врач. — 
В спасении действительно 
заслуга всех ребят на разных 
этапах медицинской эвакуа-
ции, что они его довезли жи-
вым и стабилизировали. 
В Минобороны РФ добавили, 
что за помощью военных ме-
диков обращаются и мирные 
жители новых регионов из-за 
осколочных ранений, полу-
ченных при подрыве на укра-
инских запрещенных проти-
вопехотных минах — «лепест-
ках» и ударах кассетными бое-
припасами. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

2 августа 2023 года. Самолет Су-25СМ Центрального военного округа готовится к вылету 
на боевую задачу для нанесения ракетного удара по минометным расчетам ВСУ 
на Краснолиманском направлении в зоне СВО

Родственники военных могут 
бесплатно отправлять посылки

Мошенники склоняют жертв 
к совершению терактов

Почта России вместе с прави-
тельством РФ запустили со-
вместную акцию по отправке 
бесплатных посылок 
для участников специальной 
военной операции.

Акция действует во всех отде-
лениях Почты России. Так, мо-
сквичи и жители других реги-
онов могут бесплатно отпра-
вить в зону проведения специ-
альной военной операции 
посылку весом до десяти ки-
лограммов.
— Несомненно, такая акция 
будет способствовать подня-
тию боевого духа военнослу-
жащих, так как они чаще смо-
гут получать посылки от своих 
родственников и знако-
мых, — рассказала «ВМ» со-
трудник пресс-службы Почты 
России Татьяна Иванова.
Для отправки такой посылки 
в адресной строке необходимо 
написать фамилию, имя и от-
чество получателя, а также но-
мер войсковой части, где он 
служит. Индекс нужно указать 
такой: 103400, а адрес — го-
род Москва, 103400.

Также всю интересующую 
информацию по комплек-
тованию посылок можно по-
лучить по номерам телефо-
нов: (812) 494-23-44 и (812) 
494-29-60.
— Это очень важная акция 
для участников спецопера-
ции, — рассказывает ветеран 
боевых действий, заслужен-
ный работник культуры РФ 
полковник запаса Игорь Ви-
тюк. — Вспомните, как в со-
ветские времена отправка 
писем в воинские части была 
практически бесплатной, — 
родственники платили толь-
ко за один конверт без марок, 
а по тем временам он стоил 
всего одну копейку. Это под-
черкивало важность инфор-
мационной поддержки воен-
нослужащих. Ныне бесплат-
ная доставка посылок также 
важна для бойцов. Это еще 
один пример того, как о воен-
нослужащих заботятся, бес-
покоятся не только их близ-
кие люди, родственники, но 
и государство в целом. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера в МВД России сообщи-
ли о росте телефонных мо-
шеннических звонков, посту-
пающих с Украины. Злоу-
мышленники используют но-
вую тактику: они не только 
похищают деньги россиян, 
но и пытаются вовлечь их 
в совершение диверсий.

По сообщению полицейских, 
аферисты используют стан-
дартные приемы: сообщают 
человеку о якобы подозри-
тельных переводах с его бан-
ковского счета, о попытках 
взять кредит от его имени или 
же выступают с предложени-
ем помочь правоохранитель-
ным органам остановить пре-
ступников. 
— После того как обманутые 
люди лишаются всех денег, 
злоумышленники не останав-
ливаются, — рассказывают 
в пресс-службе МВД. 
Далее мошенники пытаются 
толкнуть жертв на преступле-
ние: незнакомцы предлагают 

отомстить аферистам. Иногда 
угрожают неприятностями 
или убийством родных и близ-
ких. Но каков бы ни был пред-
лог, все заканчивается одина-
ково: мошенники требуют 
совершить поджог объектов 
военной, транспортной или 
банковской инфраструктуры.
— Не стоит вестись на уловки 
злоумышленников, так как ес-
ли вы совершите теракт, то 
сами уже станете преступни-
ком и будете привлекаться 
к уголовной ответственно-
сти, — сообщает ветеран МВД 
генерал-майор милиции в от-
ставке Виктор Вохминцев. — 
За такое преступление пред-
усмотрен большой срок — до 
20 лет лишения свободы или 
пожизненное лишение свобо-
ды, на усмотрение судьи. О та-
ких телефонных звонках не-
обходимо сразу сообщать 
в МВД, чтобы полицейские 
могли вычислить виновных.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Спасательный корпус студентов 
доставил полторы тонны груза

Добровольцы Всероссийско-
го студенческого корпуса 
спасателей (ВСКС) продол-
жают помогать вынужден-
ным переселенцам из новых 
российских регионов.

Студенты-спасатели на феде-
ральном складе гуманитар-
ной помощи загрузили боль-
ше 1,5 тонны необходимой 
гумпомощи для тех, кто сей-
час пребывает в пунктах вре-
менного размещения в горо-
де Азове (Ростовская об-
ласть). Сводная группировка 
добровольцев ВСКС из регио-
нальных отделений постоян-
но работает в штабе обще-
ственной поддержки #Мы-
Вместе в Ростове-на-Дону. 
— Добровольцы выполняют 
различные задачи, связанные 
с оказанием помощи людям 
с новых территорий. Напри-
мер, они проводят формиро-
вание, погрузку и доставку 
гумпомощи, — рассказывает 
руководитель пресс-службы 
Всероссийского студенческо-
го корпуса спасателей Алена 
Чекалина.
В ростовском штабе трудится 
немало жителей столицы. На-
пример, доброволец Москов-

ского городского отделения 
ВСКС Руслан Колесников 
представляет отряд СПСО 
«МИК». Уже на протяжении 
двух с половиной месяцев ве-
дет активную работу в штабе. 
Вместе с товарищами он спе-
циально поехал в Ростов-на-
Дону, чтобы доставлять груз 
и передавать вещи вынужден-
ным переселенцам. 
— Мы включаем в продоволь-
ственные наборы в первую 
очередь те вещи, которые не-
обходимы. Это продукты пи-
тания, средства гигиены, бы-
товая химия, книги, канцто-
вары для детей, — рассказы-
вает Руслан Колесников.
По словам добровольца, отъ-
езд в Ростов стал для него 
осознанным решением. 
— В Москве люди живут бла-
гополучно, намного лучше, 
чем в новых регионах, где еще 
продолжаются боевые дей-
ствия. Я много думал об этом, 
проникся этой ситуацией,  — 
добавляет Руслан. — И порой 
там люди испытывают необ-
ходимость даже в самых про-
стых вещах. Сейчас, напри-
мер, родители собирают де-
тей в школу. А у многих нет 
возможности приобрести 

канцелярские товары. А я мо-
гу помочь людям, оказавшим-
ся в трудной жизненной ситу-
ации. Еще я прошел соответ-
ствующую подготовку, это 
уже обязывает меня находить-
ся в зонах, приближенных 
к боевым. Я считаю, что этот 
жизненный опыт мне помо-
жет и в дальнейшем. И я про-
должу помогать жителям но-
вых регионов нашей страны. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

ВЛАДИМИР ГУНДАРОВ
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ, 
КАПИТАН 1ГО РАНГА В ОТСТАВКЕ
Московские волонтеры ока-
зывают значимую помощь на-
селению в новых российских 
регионах. Сейчас идет патрио-
тический подъем среди моло-
дежи. И наши ребята фактиче-
ски задают тон волонтерскому 
движению в Донбассе и в дру-
гих новых российских регио-
нах. Нельзя не гордиться эти-
ми молодыми людьми, кото-
рые едут доставлять гумани-
тарную помощь бесплатно 
и в свои каникулы. У нас растет 
достойная смена!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Звенит, гудит, дробится мелкой 
трелью колокольный звон

Строители заканчивают вос-
станавливать пострадавший 
от обстрелов украинских на-
ционалистов Свято-Преобра-
женский храм в городе Вол-
новаха Донецкой Народной 
Республики. Как сейчас вы-
глядит святое место, узнал 
спецкор «ВМ».
Отчетливый и протяжный 
звук, исполненный по всем 
канонам музыкальной рит-
мики, щедро заполняет ули-
цы Волновахи. Смягченный 
расстоянием звон беспощад-
но накрывает прохожих, 
словно освежает брызгами 
прохладной воды. Творче-
ская мощь, каждое воскресе-
нье волнующая души жите-
лей Волновахи, — работа зво-
наря Свято-Преображенско-
го храма в городе.
— В марте прошлого года, 
когда неонацисты ударили по 
святому месту, от него остал-
ся только закопченный ме-
таллический каркас, — гово-
рит настоятель храма отец 
Александр. — Но колокольня 
сохранилась, поэтому зво-
нарь продолжал в ней рабо-
тать. Люди называли это ме-
сто храмом-призраком. Ведь 
фактически его не было, но 
колокола звенели. 
Сейчас это не кажется пара-
доксальным, потому что со-
хранившиеся после обстрела 
чугунные музыкальные ин-
струменты развешены уже 
в обновленной колокольне, 
осветленной с четырех сторон 
арочными проемами.

— Снаружи Свято-Преобра-
женский храм восстановлен 
на сто процентов, — расска-
зывает первый заместитель 
главы города Волновахи Дми-
трий Гатов. — Специалисты 
обшили храм сайдингом под 
белый кирпич, остеклили 
арочные окна, восстановили 
кровлю темно-коричневой 
металлочерепицей и устано-
вили купола с крестами.
Дорожное покрытие тоже вос-
становили, уложив белую 
и светло-розовую тротуарную 
плитку на территории святого 
места. Рядом — небольшие 
клумбы с кустами роз и броса-
ющие лиловые тени густые 
ели — молчаливые «свидете-
ли» украинского беспредела. 
Обстановка внутри не дает ни-
какого намека на последствия 
обстрела 2022 года. Почернев-
шие от пожара стены полно-
стью покрыли белым глян-
цевым материалом. А пол, 
когда-то захламленный обу-
глившимся строительным му-
сором, выложен мраморной 
бело-серой плиткой. 
— Примечательно, что пожар 
не тронул некоторые иконы, 
например Божьей Матери 
«Всецарица» и «Неопалимая 
Купина», — вспоминает отец 
Александр. 
На средства Челябинской об-
ласти — города-побратима — 
которая играет ключевую 
роль в восстановлении святы-
ни, в храме возвели алтарную 
преграду — иконостас, а так-
же канун — панихидный сто-

лик, — столы-трибуны, купи-
ли утварь.
— Губернатор контролирует 
ход работ. По совету батюшки 
и мнению жителей стены 
внутри решили не расписы-
вать. Ведь до обстрела в хра-
ме росписей не было, — отме-
чает Гатов. 
Такая специфика храма не 
нарушает литургический 
стиль святыни, потому что 
его создают установленные 
в нем иконы, добавляет отец 
Александр.

— Внутри храм почти завер-
шен, осталось повесить пани-
кадило и другие светильни-
ки, — сообщает батюшка. — 
Еще нужно наладить систему 
кондиционирования. 
В будущем на территории 
Свято-Преображенского хра-
ма хотят открыть воскресную 
школу, трапезную и образова-
тельные площадки.
— Ведь святое место должно 
быть центром притяжения 
тех, кто рвется к просвеще-
нию, а также сохранению 

традиционных семейных 
ценностей, — уточняет свя-
щенник.
В общей сложности на вос-
становление храма потра-
тили около 13–15 миллио-
нов рублей, говорит Дмитрий 
Гатов. Кстати, часть строи-
тельных материалов для вос-
становления удалось купить 
на средства неравнодушных 
прихожан.
Официальное открытие храма 
состоится 19 августа — в день 
Преображения Господнего.

Спецкор газеты «Вечерняя Москва» Александр Зосимов 
продолжает работу в зоне специальной военной опера-
ции. В каждом номере «ВМ» читайте его эксклюзивные 
интервью, репортажи и аналитические материалы 
из самого центра событий — Донецкой Народной 
Республики.

От нашего 
специального 
корреспондентата

6 августа 11:55 Первый заместитель главы города Волноваха ДНР Дмитрий Гатов (слева) и отец Александр в колокольне 
восстановленного Свято-Преображенского храма в Волновахе

7 августа 2023 года. Доброволец Всероссийского студенческого корпуса спасателей грузит 
гуманитарную помощь для тех, кто находится в пунктах временного размещения в городе Азове
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Свято-Преображенский 
храм оказался в эпицен-
тре боевых действий
в конце апреля 2022 года, 
попав под сильный об-
стрел ВСУ. Там вспыхнул 
пожар, оставив от церков-
ного купола лишь ребра 
каркаса и чудом уцелев-
ший крест.

справка
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Столичные теленгиты сохраняют 
свои национальные традиции и обычаи

Сегодня отмечается Между-
народный день коренных 
народов мира. Корреспон-
дент «ВМ» узнал, как в сто-
лице живут представители 
малочисленного этноса те-
ленгитов.

Согласно переписи населения 
России, которая была прове-
дена в 2021 году, в стране про-
живают 2730 теленгитов. 
А в столице их всего около де-
сятка. 
По словам представителя 
этой национальности Анны 
Ефимовой (Язаровой), кото-
рая работает специалистом 
по связям с общественностью 
в постоянном представитель-
стве Республики Алтай в Мо-
скве, больше всего их прожи-
вает на территории Кош-
Агачского и Улаганского рай-
онов родного региона.  
— Женщин и мужчин там 
практически поровну. Чуть 
больший перевес, буквально 
на 30 человек, в сторону пре-
красного пола, — говорит Ан-
на. — А в Москве у нас есть 
хоть и небольшая, но очень 
дружная и сплоченная диа-
спора теленгитов. Например, 
вместе со мной работает зем-
лячка — Алеся Каланова.
Сама же Ефимова происходит 
из рода, который проживает 
в основном на территории 
Улаганского района. А еще 
они первые приняли христи-
анство на Алтае.
— Православие для нас стало 
основным вероисповеданием, 
однако мы не забываем тради-
ции и обычаи, а также связь 
с природой и предками. Мы 
несем некий симбиоз и синтез 
национальной культуры и рус-
ского православия, — объяс-
нила Ефимова. — Территори-
альная принадлежность очень 

часто сказывается на поведе-
нии и многом другом.
По словам Ефимовой, на Ал-
тае они особо не делятся на 
национальности: алтай-ки-
жи, теленгиты, кумандинцы, 
тубалары... Все из-за общно-
сти языка, на котором говорят 
эти народности. Однако есть 
различие по диалектам. 
— У каждого района встреча-
ются свои особенные тради-
ции и обычаи, — отметила те-
ленгитка. — В первую очередь 
это элементы одежды. Напри-
мер, главный признак телен-
гита — это головной убор. На-
циональную лисью шапку но-
сят как мужчины, так и жен-
щины. А замужняя девушка 
носит костюм, у которого на 
плечах выделяются крылья, 
как символ того, что она бере-
жет две семьи: ту, в которой 

она родилась, и ту, в которую 
попала. 
По словам Ефимовой, жизнь 
в столице ей очень нравится, 
она находит ее интересной. Ее 
муж — представитель алтай-
кижи из рода иркит. Они вос-
питывают двух дочерей.
— Мы в семье стараемся со-
блюдать традиции нашего эт-
носа и жить по лунному ка-
лендарю, так же, как и пред-
ки. Мы отмечаем все наши 
национальные праздники. 
Например Чага-байрам — это 
алтайский Новый год. Важно, 
чтобы дети с малых лет знали 
свою особенность и идентич-
ность, — говорит Анна Ефи-
мова. — Все же связь с предка-
ми — это оплот и кремень че-
ловека. 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Спелость арбуза проверит 
мобильное приложение 

Финалисты конкурса посетят 
места боевой славы

В Московском физико-тех-
ническом университете спе-
циалисты создали мобиль-
ное приложение, которое 
определяет свежесть про-
дуктов.

Приложение анализирует 
 Wi-Fi-сигнал, пропущенный 
через овощи и фрукты, и сооб-
щает пользователю степень 
их зрелости и спелости. Про-
грамма будет полезна, когда 
нужно, не нарушая целостно-
сти плода, понять его каче-
ство. Например, когда твер-
дая кожура арбуза или дыни 
мешает увидеть их мякоть.
— При созревании увеличи-
вается содержание сахара во 
фруктах. Это изменяет ди-
электрические свойства их 
внутренней среды. Они влия-
ют на уровень Wi-Fi-сигнала, 

пропущенного через про-
дукт, — объяснил один из ав-
торов новинки и руководи-
тель лаборатории радиофото-
ники Центра фотоники и дву-
мерных материалов, ведущий 
научный сотрудник НИЦ те-
лекоммуникаций МФТИ Дми-
трий Филонов.
При этом антенна смартфона 
выступает компактным ана-
лизатором. 
— Практическое применение 
покажет, насколько полезным 
может быть изобретение. На-
пример, его могут протести-
ровать те, кто убирает арбузы 
с бахчи, — подчеркнул пред-
седатель Комитета МТПП по 
развитию предприниматель-
ства Сергей Николаевич Ско-
морохов. 
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Движение «Волонтеры По-
беды» продолжает отбороч-
ный этап на участие во Все-
российском конкурсе «Внуки 
Победы. Курск». 

Чтобы стать участником, не-
обходимо подать заявку на 
сайте движения «Волонтеры 
Победы» и выполнить творче-
ское задание: рассказать об 
истории своего предка, при-
нимавшего участие в Курской 
битве, или ответить на во-
прос: «Как я изучаю и сохра-
няю историю своей семьи?»
По словам пресс-секретаря 
московского отделения Все-
российского движения «Во-
лонтеры Победы» Ильи Гусе-
ва, столичные активисты так-
же направляют заявки.
— Конкурсы «Волонтеров По-
беды» в регионах — это уже 
добрая традиция. Обычно не-
сколько организаторов уча-

ствуют в обширной образова-
тельной программе, которая 
включает в себя взаимодей-
ствие с ветеранами, — расска-
зал Илья Гусев. 
По итогам отборочного этапа 
несколько человек отправят-
ся в Курск, где смогут принять 
участие в организации памят-
ных мероприятий к 80-летию 
победы в Курской битве с 21 
по 24 августа. 
— Мы поддерживаем стрем-
ление ребят узнавать исто-
рию своих предков, — расска-
зала пресс-секретарь движе-
ния «Волонтеры Победы» Ксе-
ния Капитонова. — Ведь 
бывает так, что у человека 
есть только общая информа-
ция о пути ветерана, но, посе-
щая места боевой славы, ис-
следователь может найти но-
вые данные. 
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Скончался Леонид 
Володарский

Вчера стало известно, что 
ушел из жизни переводчик, 
писатель, радиоведущий 
Леонид Володарский (на фо-
то). Он умер 7 августа после 
продолжительной болезни.

Для советских ки-
нолюбов Володар-
ский однозначно 
был культовой фи-
гурой. Именно под 
синхронные пере-
воды Володарского 
вчерашние жители 
Страны Советов 
смотрели еще недавно недо-
ступные для них иностранные 
картины. Он и сам по себе был 
символом того вожделенного 
глотка свободы, который все 
так ждали... 
Леонид Володарский знал не-
сколько языков и был блиста-
тельным синхронистом. Имен-
но скорость перевода, точного, 
выполненного с первого раза, 
сделала его самым востребо-
ванным переводчиком эпохи 
видеосалонов. 
— Леонид Володарский вошел 
в историю своим специфиче-
ским голосом, знакомым нам 
по зарубежным кинолентам, 
записанным на кассеты VHS. 
Он озвучил почти все англо-
язычные фильмы в 80–90-х, 
знал английский язык в совер-
шенстве. И переводил очень 
грамотно, точно, емко, переда-
вал все нюансы, оттенки жи-
вой английской речи, — вспо-
минает писатель, обозрева-
тель «ВМ» Юрий Козлов. — 
Позже он работал на радио 
«Говорит Москва», вел там 
свою передачу, охватывая са-
мый широкий круг тем просве-
тительской направленности. 
Леонид Володарский прекрас-
но ориентировался в истории 
разведки и отлично разбирал-

ся в вопросах культуры и искус-
ства. Иногда бывал резковат 
в оценках, но разделял патрио-
тическую позицию и никогда 
не умалял достижения, сделан-
ные в СССР. 
Голос Володарского незабыва-
ем. «Да не было у меня прищеп-
ки на носу! — смеялся он.  — 

Просто когда-то 
я повредил носо-
вую перегородку!» 
— Говорить о смер-
ти Леонида Воло-
дарского очень 
сложно. Это был 
невероятно ода-
ренный человек, 
талантливый во 

всем, — вспоминает коллегу 
телекомментатор и писатель 
Владимир Гомельский. — 
Кстати, он увлекался моим лю-
бимым спортом — баскетбо-
лом, и играл весьма неплохо. 
А еще он был очень остроум-
ным человеком. Всем, кто 
с ним общался и дружил, будет 
очень его не хватать... 

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 
ВЕЧЕРНЯЯ МОСКВА ВЫРАЖАЕТ 
СОБОЛЕЗНОВАНИЯ РОДНЫМ, 
КОЛЛЕГАМ И ДРУЗЬЯМ 
ЛЕОНИДА ВОЛОДАРСКОГО. 

Климатические условия 
скоро стабилизируются 
Июль стал самым жарким ме-
сяцем за всю историю метео-
наблюдений, по данным 
службы изменения климата 
«Коперник» Европейского 
союза. «ВМ» узнала у синоп-
тика Татьяны Поздняковой 
(на фото), почему так проис-
ходит и чего ждать от пого-
ды в будущем.

Татьяна, расскажите, пожалуй-
ста, какие климатические изме-
нения происходят сейчас в Мо-
скве?
С погодой все нормально. 
Многие говорят, что это ано-
мальная жара, но надо пони-
мать сам термин. Он предпо-
лагает, что больше пяти суток 
подряд в столичном регионе 
удерживается положительная 
температура в летнее время, 
превышающая нормальную 
более чем на семь градусов. 
У нас такой ситуации еще 
не было?
Да, действительно, у нас трое 
суток держалась жаркая тем-
пература. Но сегодня этот ко-
роткий период, первый за ле-
то, закончился. 
Термин «аномальная жара» — 
это не про нас?
Все верно. Период аномаль-
ной жары должен длиться бо-
лее пяти дней. В этот раз тем-
пература воздуха даже не пре-
высила нормы на семь граду-
сов. Было только шесть 
с небольшим, которые держа-
лись всего два-три дня.
Значит, это абсолютно нор-
мально?
Конечно. Когда у нас летом 
температура воздуха достига-
ет +30 градусов, то в этом нет 
ничего удивительного. Если 
бы это произошло в октябре, 
то стало бы сенсацией.
Что будет происходить с пого-
дой дальше?
Дальше погодные условия вер-
нутся в рамки нашего умерен-
ного климата. Вероятны 
обильные дожди. Например, 
в ночь на 9 августа и днем того 
же числа могут быть ливни 
с грозами, но они пройдут на 
территории Подмосковья. При 
этом температура воздуха 
в Москве медленно понижает-
ся. Завтра уже ожидается +23–
25 градусов тепла. В выходные 
будет облачная погода с прояс-
нениями и кратковременны-
ми локальными дождями. Тем-
пература воздуха ночью соста-
вит примерно 15–17 градусов 
тепла. Дневная же составит на 
выходных +22–24 градуса. 
Бытует мнение, что синоптики 
«угадывают» погоду. Вы разве-
ете этот миф?

Синоптики действительно не 
угадывают погоду. Они дают 
прогноз. В самом этом слове 
уже заложена неопределен-
ность процесса. Можем по-
смотреть на примере. Ни один 
человек не может сказать, что 
он будет делать в 17:15 в пят-
ницу. Точно так же и с пого-
дой. Она в данный момент те-
плая, но есть масса факторов, 
которые влияют на нее.
Как тогда спрогнозировать ее 
изменения?
Мы берем самый простой ва-
риант. Как и любой человек, 
который говорит, что в 17:15 
в пятницу он, скорее всего, по-
едет с работы. Это предполо-
жительно, как и сам прогноз 
погоды. К примеру, сегодня 
мы даем наиболее вероятное 
развитие процесса на выход-
ные дни. Погода меняется, по-
этому прогноз уточняется, по 
сути, каждый день.
Уточнение для тех, кто хочет 
узнать погоду?
Да, а для специалистов уточ-
няем погоду каждые три часа.

Какие факторы влияют на из-
менение погоды?
Нужно понимать, что атмо-
сфера Земли очень подвиж-
ная. Именно поэтому от того, 
как формируются воздушные 
потоки, зависит будущая по-
года. Кроме того, на нее ока-
жет влияние и процесс фор-
мирования циклона (воздуш-
ной массы в виде атмосферно-
го вихря с вертикальной осью 
диаметра с пониженным дав-
лением в его центре. — «ВМ»).
Что служит толчком для того 
или иного климатического 
процесса — сказать сложно. 
Именно поэтому мы говорим, 
что у нас примерный прогноз 
погоды. 
Все эти дожди, циклоны 
и жара связаны с глобальным 
потеплением?
Процесс глобального поте-
пления охватывает всю тер-
риторию нашей планеты, 
и Северное полушарие в том 
числе. В нем численность на-
селения наиболее высока. 
Здесь активно развивается 
различная промышленность. 
Поэтому наблюдается общая 
тенденция к повышению тем-
пературы воздуха. Отмечу, 
что среднегодовая температу-
ра воздуха за последние 30 лет 
увеличилась всего на градус. 
Человек, который живет на 
планете не так давно, родился 
примерно 25–30 лет назад, 
этого даже не заметит. Для то-
го чтобы это ощутить, нужно 
прожить следующие 50 лет. 
Именно спустя такое время 
станет возможным оценка 
глобального потепления во 
всем мире.
В разных районах земного 
шара изменение климата про-
исходит по-разному?
Да, это действительно так. 
Какие-то районы теплеют 
очень сильно, в частности 
Арк тика. В каких-то районах, 
наоборот, температура воз-
духа становится ниже. Если 
брать по всему полушарию, 
то средний показатель за счет 
арктических районов повы-
шается. 
Это связано с антропогенной 
деятельностью человека?
Насколько это связано — 
я сказать не могу. Это может 
зависеть от периодов. У нас 
уже были такие периоды, как 
Ледниковый, Малый леднико-
вый. Это были своеобразные 
всплески. Климат Земли мо-
жет изменяться и вне зависи-
мости от деятельности чело-
века. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

В сквере недалеко от метро 
«ВДНХ» встречаюсь с коллек-
ционером старых книг Влади-
миром Коломыйченко. Сту-
дент юридического факульте-
та Финансового университета 
при правительстве РФ распо-
ложился на скамейке, в тенеч-
ке под деревом. Он достает из 
рюкзака дореволюционный 

томик Дениса Фонвизина, Ни-
колая Гоголя и несколько дру-
гих авторов. 
— Я люблю не только соби-
рать старые книги, но и, ко-
нечно же, читать их, — рас-
сказывает Владимир. — Боль-
шинство изданий, которые 
у меня есть, датированы при-
мерно 1914-м или еще более 
ранними годами. Самая ста-
рая в моей коллекции — фран-
цузская история о правилах 
этикета, на языке оригинала, 
1896 года. 
Своим любимым писателем 
Владимир называет Ремарка. 
Юноша рассказывает, что 
к книгам пристрастился еще 
с детства. И по сей день читает 
много, регулярно пользуется 
буккроссингом — так называ-
ется обмен книгами. 
Стать участником буккрос-
синга может любой желаю-
щий. Например, подойти 
к книжным полкам — «доми-
кам» в столичных парках, ко-
торые созданы специально 
для обмена литературой. 

— Один такой домик установ-
лен на Патриарших прудах. 
Он представляет собой не-
большую избушку с замоч-
ком, — рассказал экскурсовод 
по Москве, режиссер, писа-
тель Алексей Беклемышев. — 
Бывает, проводишь экскур-
сию, а некоторые люди отхо-
дят, чтобы посмотреть на кни-
ги, которые можно взять. 
Такой же буккроссинг есть 
и в Музее современного ис-
кусства, куда вход свободный 
для всех желающих. 
Человек выбирает понравив-
шуюся книгу, кладет на ее ме-
сто свою, которую он уже про-
читал и которая ему не нужна. 
Таким образом происходит 
круговорот литературы. 
Мероприятия для любителей 
литературы проходят и в сто-
личных читальнях. Напри-
мер, в Российской государ-
ственной детской библиотеке 
недавно открылась детская 
школа иллюстрации, которая 
позволила ребятам поближе 
познакомиться с профессией 

художника и узнать, как 
оформляются книги. 
— А главное — этот проект 
дал возможность каждому 
участнику реализовать твор-
ческие способности и испы-
тать радость от результатов 
своего труда,  — рассказали 
в пресс-службе РГДБ. — На за-
нятиях ребята придумывали 
дизайн-макет книги и созда-
вали иллюстрации.
Уроки провели известные ху-
дожники: Юлия Устинова,  
Александра Сидорцова, Елена 
Набокова, Валерия Елунина, 
Александра Корсакова, На-
дежда Бугославская. А еще 
в РГДБ недавно состоялась 
презентация книги-комикса 
«Вовка в Тридевятом цар-
стве», выпущенная к 100-ле-
тию Вадима Коростылева.
Привлекают столичные би-
блиотеки и тех, кто хочет по-
мочь восстановить фонд чита-
лен совместно с Мосволонте-
ром.  Добровольцы занимают-
ся реставрацией старых 
изданий, восстановлением 

книжных фондов. Они прини-
мают участие  в организации 
мероприятий и помогают 
преобразовывать простран-
ства библиотек. Стать частью 
проекта может любой желаю-
щий старше 14 лет. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru,

Читатели отметили 
День книголюбов 

Сегодня отмеча-
ется Всемирный 
день книголю-
бов.  «ВМ» узна-
ла историю ста-
рых изданий, 
а также где мож-
но найти книги 
и забрать домой 
бесплатно.

дата

ИРИНА БЕЛОГОЛОВЦЕВА
ЗАВЕДУЮЩАЯ ОТДЕЛОМ 
ПРЕСССЛУЖБЫ РОССИЙСКОЙ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДЕТСКОЙ 
БИБЛИОТЕКИ

Помимо ежедневных интерак-
тивных литературно-творче-
ских занятий, где ребята слу-
шают сказки, смотрят диа-
фильмы, обсуждают книги, 
сочиняют истории, играют
и мастерят в библиотеке, про-
ходит историко-библиогра-
фическая выставка «АзБуки», 
посвященная истории пись-
менности и отечественного 
печатного дела, раскрываю-
щая богатство русского языка. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

рекорды
За всю историю метео-
наблюдений, по данным 
Гидрометцентра, ре-
кордным значением 
тепла для июня до сих 
пор было 34,7 градуса. 
Его зафиксировали 
21 июня 1901 года. Ре-
корд июля составил 
38,2 градуса. Он был за-
фиксирован 29 июля 
2010 года. В настоящее 
время самыми теплыми 
в Москве считаются 
июнь 1999 года 
(21,4 градуса), а также 
июль и август 2010 года 
(26,0 и 21,8 градуса). 
В XIX веке были зафик-
сированы 12 климати-
ческих рекордов. 
В нынешнем столетии 
установлено уже 29 ре-
кордов. 

народы москвыпамять

Вчера 11:21 Специалист по связям с общественностью при постоянном представительстве 
Республики Алтай в Москве Анна Ефимова (Язарова) в национальном теленгитском костюме

Вчера 12:36 Студент-коллекционер Владимир Коломыйченко демонстрирует свою книгу Дениса Фонвизина «Комедии» 1914 года

топ-4
Согласно переписи 
насе ления России 
за 2021 год, самые ред-
кие народы, живущие 
в стране — это: 
■  кереки, 23 человека. 
Они проживают 
на территории Чукот-
ского края;

■  водь, 99 человек. В ос-
новном живут в Ле-
нинградской области; 

■  алюторцы, 96 человек. 
Они в основном живут 
в Камчатском крае;

■  ижора, 210 человек. 
По большей части оби-
тают в Ленинградской 
области и Карелии.
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досье
Леонид Вениаминович 
Володарский родился 
20 мая 1950 года в Мо-
скве. Окончил Институт 
иностранных языков 
имени М. Тореза. Рабо-
тал в Институте Африки, 
а потом в Институте 
международного рабо-
чего движения Акаде-
мии наук СССР. Начал пе-
реводить киноленты 
в конце 1960-х и озвучил 
более 5000 картин. Рабо-
тал на кинофестивалях.

ЕК
АТ
ЕР
И
Н
А 
АЛ

ЕК
СЕ
ЕВ
А



6 Надо понимать Вечерняя Москва 9 августа 2023 года № 146 (29495) vm.ru

У Елены Блиновской — черный год. В конце 
апреля 41-летнюю блогершу задержали на гра-
нице с Белоруссией: дама ехала на арендован-
ной машине в Минск. Дело обычное, но бук-
вально за несколько часов до этого эпизода СК 
России возбудил уголовное дело: даму заподо-
зрили в неуплате налогов. По всей видимости, 
эту информацию ей кто-то слил, и барышня 
решила улететь из Минска в далекую прекрас-
ную страну. Не успела.

ИП на родственников

По версии следствия, интернет-гуру скрывала 
от государства большую часть своих доходов. 
Она проводила деньги через два десятка под-
контрольных ей фирм и ИП, оформленных на 
родню. В итоге, по данным следствия, не допла-
тила с 2019 по 2021 год 918 миллионов рублей 
налогов. Дама не показала налоговикам доход 
примерно в шесть миллиардов рублей.
— Для топовых блогеров это нормальная сум-
ма, — пояснил финансовый аналитик Артем Из-
вольский. — Давайте считать. У той же Блинов-
ской — свыше пяти миллионов подписчиков, то 
есть людей, следящих за ее постами. Обычный 
ее «марафон» стоит как минимум пять-семь ты-
сяч. Для вип-клиентов — до 300 тысяч. Нетруд-
но подсчитать, что каждый марафон, даже если 
в нем всего пара тысяч участников, приносил не 
менее 10 миллионов рублей. А ведь у той же 

Блиновской были марафоны со 150 тысячами 
участников! Причем подобные «мероприятия» 
можно вести параллельно, по нескольку в ме-
сяц. В итоге ежемесячный доход только с мара-
фонов — десятки миллионов рублей. Плюс до-
ходы от рекламы. 

«Разводка» чистой воды

Самая популярная тема марафонов — похуде-
ние. Суть проста: проводится цикл онлайн-тре-
нировок под руководством тренера. Этот цикл 
и называется марафоном, потому что пропу-
скать тренировки нельзя: участники как бы бе-
гут вместе дистанцию, с которой не свернуть. 
На финише они должны добиться цели — сбро-
сить вес. Ну, или, скажем, увеличить мышеч-
ную массу. Чтобы оценить результат, участники 
должны сфотографироваться до и после мара-
фона. А еще взвеситься, измерить обхват бедер, 
груди и талии. В ходе марафонов участники со-
ревнуются не только с собой, но и друг с дру-
гом — кто сбросил больше. В некоторых мара-
фонах победитель даже получает приз. Блинов-
ская, например, разыгрывала автомобили.
Марафоны обычно длятся от двух до восьми не-
дель. Тренировки, как правило, очень интен-
сивные, а дополнительно тренер дает советы по 
питанию, чтобы быстрее сбросить вес.
— Это «разводка» чистой воды, примерно как 
таблетки для похудения, — улыбается член 
Международной ассоциации спортивных наук, 
персональный фитнес-тренер Руслан Хали-
лов. — Возьмем двигательную составляющую. 
Женщины, как правило, хотят уменьшить объ-
ем талии и бедер. А еще — «чтоб попа была как 
орех». Онлайн-тренер им говорит: отлично, 
приседайте. Это и правда очень эффективное 
упражнение. Но не всем можно приседать! 
У многих женщин, особенно с лишним весом, 
есть проблемы с суставами. Приседание бук-
вально «добивает» их колени! После интенсив-
ного фитнес-марафона можно вообще попасть 
в больницу. Лично я, например, всегда спраши-
ваю клиента, в каком состоянии его коленные 
суставы. В отдельных случаях прошу принести 
рентгеновский снимок. Если вижу, что есть 
проблемы, рекомендую делать не приседания, 
а выпады, чтобы колени поберечь. Больше то-
го: учу их правильно делать. Но при онлайн-ма-
рафоне индивидуальный подход, как правило, 
исключается: участников слишком много.
То же самое, пояснил эксперт, касается и пита-
ния. Да, вы можете выбрать низкокалорийное 
меню, но его вариантов не так много. Плюс 
в него могут входить продукты и блюда, кото-
рые вы не любите. Или вам нельзя их употреб-
лять по медицинским показаниям. А подбирать 
меню непосредственно под вас никто не станет.
— Всю информацию, которую вам дают фит-
нес-гуру, несложно найти в интернете. Причем 
и по тренировкам, и по питанию. Единствен-
ный реальный эффект, который дают марафо-
ны, — это внешний пинок — когда вы попадае-
те пусть и в виртуальную, но компанию людей 
с едиными целями. И эти люди стимулируют 
вас заниматься, — пояснил Руслан Халилов. — 
Человек ведь животное социальное, он, как 
правило, не хочет выпадать из коллектива. Тем 
более — коллектива единомышленников. Про-
блема в том, что, как только несколько недель 
марафона заканчиваются, его участник теряет 
этот внешний стимул. Его больше никто не пи-
нает — давай занимайся, худей. И в течение 
следующих нескольких недель он возвращает-

Мосгорсуд отказался выпускать из-под домашнего ареста блогера Елену Блиновскую, обвиняемую в уклонении от уплаты 918 миллионов рублей налогов 
и отмывании доходов. Также сейчас под следствием блогеры Валерия (Лерчек) и Артем Чекалины. Их обвиняют в неуплате налогов на сумму 311 миллионов рублей. 

По мнению экспертов, государство сейчас наконец-то пытается разобраться: чему блогеры учат свою аудиторию и как уходят от налогообложения.

Почему интернет-гуру зарабатывают миллиарды, но не платят с них налоги

Врет как блогер

В гараже у блогера Валерии Чекалиной (Лерчек) следо-
ватели обнаружили автомобиль Lamborghini Urus, сто-
имость которого — 20–25 миллионов рублей. А еще 
Mercedes-Benz G-class(Gelendwagen) — он стоит чуть 
больше 20 миллионов. Также в доме нашли восемь ки-
лограммов чистого золота 999-й пробы. Каждый сли-
ток весит по одному килограмму и стоит почти 4,5 мил-
лиона руб лей. Итого — около 36 миллионов рублей. 
Также на Лерчек и ее мужа оформлены участок на Ново-
рижском шоссе в поселке «Агаларов Эстейт» и громад-
ный дом размером более 2 тысяч кв. метров. Их общая 
стоимость — около миллиарда рублей. Есть у них 
и коттедж в элитном поселке «Ильинка Лейнхаус» 
за 125 миллионов руб лей. А еще — квартира на Серпу-
ховском Валу примерно за 80 миллионов и масса дру-
гого имущества. 

кстати

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Популярность 
достигается
за счет жизни 
напоказ, 
принимаемой 
за искренность

В России прообразами будущих блогеров, 
как считается, стали участники шоу «За сте-
клом» и «Дом-2». Именно они создали 
тренд жизни напоказ. Аудитории так понра-
вилось подглядывать в замочную скважи-
ну, что участники шоу, не скрывающие 
от публики ничего, автоматически стали по-
пулярны. А потом свою известность начали 
монетизировать уже на других платформах. 
Алена Водонаева, Ольга Бузова, Виктория 
Боня, Ксения Бородина стали в том числе 
и популярными блогерами. Постепенно, 
с уходом аудитории с телевидения в интер-
нет, телекарьера уже не нужна, и раскручи-
ваться по тому же принципу — «посмотрите 
на мою жизнь, я ничего не скрываю» можно 
непосредственно в сети. Блогер Лерчек 
раскрутилась после родов — «начала рас-
сказывать о подгузниках, о лечении зубов». 
Потом перешла на тему фитнеса. «Я не пы-
талась строить из себя другого человека, 
а просто была собой и подкупала всех своей 
искренностью», — говорила она.

справка

ся в исходную форму. И это еще не самый пло-
хой вариант. Куда хуже, если, выполняя упраж-
нения без личного присутствия тренера, вы 
травмируетесь. Или диета, подобранная без 
учета состояния вашего организма, приведет 
к обострению заболеваний ЖКТ. Учтите: ни 
деньги, ни здоровье вам никто не вернет. Как 
и в случае с таблетками для похудения.

Найду смысл жизни. Недорого

На официальном сайте Блиновской можно най-
ти массу марафонов: «Расширение финансово-
го сознания», «Предназначение», «Отношения», 
«Свидание с телом», «Про дружбу». Можно, кста-
ти, и лично с Еленой пообщаться — всего за мил-
лион рублей. Для тех, у кого лишнего миллиона 
пока нет, есть дешевый, «базовый тариф»: 
участник марафона просто получает голосовые 
сообщения с объяснениями и домашними зада-
ниями от Елены.
Впрочем, Блиновская — лишь верхушка айс-
берга. В сети работают коучи по красоте, богат-
ству, психологии, здоровью, сексу. Абсолютное 

большинство не имеет специального образова-
ния и не обладает, понятно, какими-то уни-
кальными знаниями. Как итог — масса нега-
тивных отзывов и даже сообществ «обманутых 
марафонщиков». Одни потратили деньги впу-
стую и не узнали на курсах ничего нового, дру-
гие и вовсе пострадали: нанесли вред здоровью 
с помощью «авторских» диет или тренировок.
— Я не знаю, советуются ли блогеры-миллион-
ники с маркетологами или сами такие умные, 
но тактики продаж у них, как правило, очень 
грамотные, — рассказывает Артем Изволь-
ский. 
— Маркетинг, как правило, агрессивный: купи 
сейчас. Есть гибкая система скидок — в том 
числе для постоянных участников. Уход от на-
логов ведется несколькими способами. Ну, на-
пример, оплачивать марафоны предлагается 
с помощью карт иностранных банков либо про-
дажи ведутся с ресурсов, зарегистрированных 
на территории России, но — на третьих лиц. 
Самый простой вариант — дробление бизнеса: 
когда оформляется ИП на родственников. 
Смысл в том, что, пока доход не достиг 150 мил-
лионов рублей, налоговая ставка — 6 процен-
тов. Потом — уже 30 процентов. Если учесть, 
что блогеры-миллионники зарабатывают по 
150 миллионов много раз за год, то ипэшек им 
нужно много. Поэтому их оформляют на всю 
родню, даже дальнюю. Но для налоговой служ-
бы отследить дробление бизнеса очень просто. 
Налоговый консультант, член Ассоциации на-
логоплательщиков России Ирина Холкина по-
яснила:
— Еще в августе 2017 года Федеральная налого-
вая служба разослала во все отделения служеб-
ное письмо, где перечислены аж 17 признаков 
дробления бизнеса. Налоговикам, например, 
предлагается оценить, совпадают ли участни-
ки, директора и конечные выгодоприобретате-
ли в компаниях, занимающихся сходной дея-
тельностью. Бывает, что в разных компаниях 
одной группы почему-то один и тот же персо-
нал, оборудование, бюджет, вывески, адреса, 
контакты, сайты, помещения, склады. А еще — 
одни и те же поставщики и покупатели. Одни 
и те же лица почему-то взаимодействуют с гос-

органами и другими юрлицами. Причем годо-
вой оборот каждой компании почему-то не пре-
вышает те самые 150 миллионов рублей — ну 
такое вот совпадение. Даже только прочитав 
это письмо, любой налоговик может легко вы-
числить дробление бизнеса. 
Как рассказала эксперт, в ФНС России сейчас 
действует особый, «блогерский» отдел, сотруд-
ники которого проверяют всех блогеров, зара-
батывающих свыше 50 миллионов рублей в год. 
— Елена Блиновская — один из самых ярких 
персонажей. Но вряд ли она будет последним 
блогером, против кого возбудили дело по не-
уплате налогов, — считает Ирина Холкина. 

Вера в кремлевскую таблетку

На чем основаны популярность блогеров и, как 
следствие, их сверхдоходы? Ведущий научный 
сотрудник Института социологии ФНИСЦ РАН 
Игорь Кузнецов рассуждает:
— Дело, наверное, в инфантилизме огромного 
числа людей в современном российском обще-
стве. Люди хотят некую «кремлевскую таблет-
ку»: съел и решил все проблемы со здоровьем. 
Потребность в услугах блогеров — следствие 
многолетнего, на протяжении нескольких по-
колений, формирования «грамотного потре-
бителя», которого учат буквально всему. Вот 
раньше мы как-то знакомились с девушками — 
методом проб и ошибок. А сейчас — пожалуй-
ста: вот тебе курсы пикапа. В семье то ссори-
лись, то мирились, а теперь нужно идти к се-
мейному психологу и прорабатывать свои про-
блемы. Ерунда, конечно, взрослые люди 
способны сами во всем разобраться и все ре-
шить, ведь до нас люди тысячелетиями как-то 
разбирались. Но нет. Сейчас выстроена целая 
экономика услуг, и принято полностью слагать 
с себя ответственность за происходящее, пере-
водя реализацию своих потребностей на аут-
сорсинг (от англ. outsourcing — «использова-
ние внешнего источника, ресурса»). Проблема 
в том, что этот аутсорсинг — липовый. Всевоз-
можные гуру оказывают услугу, но не решают 
проблему — потому что это должен сделать сам 
человек. 

Еще одна проблема, как пояснил Игорь Михай-
лович, в том, что «гуру» решают проблемы вы-
думанные.
— Простой пример — целлюлит. В медицине 
этот термин означает воспаление подкожно-
жировой клетчатки. И, разумеется, требует ле-
чения. Но то, что мы привыкли называть цел-
люлитом, как правило, вторичный женский 
половой признак. На здоровье организма он не 
влияет вообще никак и встречается в том или 
ином виде более чем у 80 процентов женщин. 
Но пластические хирурги нам объяснили: цел-
люлит нужно лечить! И девочки в ужасе рассма-
тривают «морщинки» на своих ягодицах лет 
с 15. Все: аудитория для фитнес-блогеров и вра-
чей уже сформирована.
То же самое, как пояснил эксперт, касается 
полноты. 
— Да, есть болезнь — ожирение. А есть телосло-
жение: кто-то просто к полноте склонен. Но со-
временный человек, к сожалению, в массе сво-
ей полностью зависим от общества. И отнюдь 
не юридически, а психологически. Он тотально 
управляем общественным мнением, потому 
что у него нет своего, независимого от боль-
шинства, — пояснил Игорь Кузнецов. — Поэто-
му он то худеет, то надевает определенную 
одежду, то делает модную прическу, то покупа-
ет курсы модных блогеров.
Современный человек, по мнению социолога, 
существо крайне несамостоятельное.
— Это пришло из «развитых» стран. В Герма-
нии, например, запрещено самостоятельно ре-
монтировать электроприборы, включая розет-
ки. В Израиле ты не имеешь права сам чинить 
автомобиль, даже если умеешь это делать. С од-
ной стороны, это идеология: человека созна-
тельно делают зависимым. С другой стороны, 
экономика: если все сами будут чинить элек-
трику, то на что будет жить электрик? Россия 
сейчас, к сожалению, идет по этому же пути. 
Кругом — куча услуг, часто совсем ненужных. 
У тебя плохое настроение? У, друг, это депрес-
сия. Иди к психологу, он поможет! Ты не мо-
жешь выйти замуж? Купи билет на шоу другого 
психолога — он тебе все объяснит. Не факт, что 
поможет. Даже, скорее всего, не поможет. Но 
объяснит — точно. Тренинги, курсы личност-
ного роста, марафоны блогеров — как раз об 
этом. Современный человек — тотально неса-
мостоятелен. Сравните любого «успешного» 
москвича и деревенского мужика. Кто из них 
более независим? Кто способен обойтись без 
ежедневных помощников? Деревенский му-
жик: он сам способен все сделать. А «успеш-
ный» москвич мечется между фитнес-трене-
ром, диетологом, автомехаником, психоло-
гом, массажистом, стилистом, парикмахером 
и много кем еще. Он как заблудившийся ребе-
нок. И один из тех, кто помогает ему найти до-
рогу, один из «маяков», — такие вот гуру из ин-
тернета. 

Начали прижимать

Еще в феврале этого года Госдума поручила 
Рособрнадзору определить порядок лицензи-
рования бизнес-тренингов и курсов личност-
ного развития, чтобы оградить граждан 
от аферистов. Состоялось расширенное сове-
щание на тему «Проблемы дополнительного 
профессионального образования в цифровом 
формате», на котором депутаты и чиновники 
решили создать рабочую группу для борьбы 
с мошенниками. А еще — обсудили создание 
системы мониторинга налоговой дисциплины 
блогеров. 
— Логика тут понятна. Государство должно хо-
тя бы понимать, кто ведет в интернете образо-
вательную деятельность и чему именно учат, — 
рассуждает кандидат экономических наук, пре-
подаватель МГУ Виктор Кудрявцев. — Во-вто-
рых, наверное, имеет смысл блогеров лицензи-
ровать. Если у них есть какая-то авторская ме-
тодика обучения, пусть ее перед Рособрнадзо-
ром защитят, подтвердив научность. В-третьих, 
конечно, все эти коучи должны платить налоги. 
Иначе получается ситуация: блогер учит мил-
лионы людей, как разбогатеть, но богатеет 
только сам, да еще и незаконно. По сути, это мо-
шенничество.

21 июня 2023 года. Блогер Елена Блиновская в Пресненском суде Москвы, где рассматривается вопрос о продлении ей срока домашнего ареста 
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Помимо рассмотрения инициатив палата пар-
ламента уже поучаствовала в подготовке неко-
торых нововведений в юридическую базу. 
В частности, 24 июля были внесены изменения 
в статьи федеральных законов «Об образова-
нии в РФ» и четвертую статью «О науке и госу-
дарственной научно-технической политике». 
По словам председатель комитета МТПП по во-
просам образования Натальи Сапроновой, по-
правки в первую очередь коснутся студентов 
колледжей, обучающихся по специальностям 
укрупненной группы «образование и педагоги-
ческие науки». После нововведения студентов 
последнего курса будут допускать к педагогиче-
ской деятельности по программам дошкольно-
го и начального общего образования. 

— Согласно изменениям, студенты вузов смо-
гут занимать должности учебно-вспомогатель-
ного персонала и работников сферы научного 
обслуживания (различные должности в адми-
нистративном аппарате, обслуживающий 
персонал, младшие научные сотрудники, уче-
ные секретари. — «ВМ») в вузах, научных и об-
разовательных организациях, — пояснила 
председатель комитета. — Как мне кажется, это 
должно положительно сказаться на популяри-
зации педагогических профессий. Это более 
правильный подход, который позволит на 
практике понять и почувствовать студентам, 
чем предстоит заниматься в дальнейшем.

Запустили пилотный проект

Сейчас реализуется пилотный проект по рефор-
мированию системы уровней профессиональ-
ного образования в 2023–2026 учебных годах, 
разработанный Минобрнауки России. В пресс-
службе ведомства рассказали, что работа ведет-
ся в рамках реализации указа главы государства 
по апробации новой системы высшего образова-
ния в шести вузах. В программе участвуют Мо-
сковский авиационный институт, Националь-
ный исследовательский технологический уни-
верситет МИСиС, Московский педагогический 
государственный университет, Балтийский фе-
деральный университет имени Иммануила Кан-
та, Санкт-Петербургский горный университет 
и Томский государственный университет.
— Эта модель не предусматривает деления на 
бакалавриат и магистратуру в их нынешнем по-
нимании, — рассказали «ВМ» в пресс-службе 
Минобрнауки. 
Пилотный проект предполагает подготовку об-
учающихся в рамках нескольких уровней обра-
зования. Первый — единый базовый уровень 
высшего образования, со сроком обучения от 
четырех до шести лет. Второй — специализиро-
ванный, к нему относятся: магистратура, орди-
натура, ассистентура-стажировка. Выбирать 
эту ступень образования смогут также бакалав-
ры и специалисты. И третий уровень — аспи-
рантура, он направлен на подготовку научных 
и научно-педагогических кадров. 
Как объяснили в пресс-службе Минобрнауки, 
срок обучения для базового образования будет 
отличаться в зависимости от будущей профес-
сии и устанавливаться совместно университе-
тами, работодателями и федеральными органа-
ми исполнительной власти по соответствую-
щим отраслям экономики.
— Важно понимать, что базовое высшее обра-
зование будет полноценным, оконченным выс-
шем образованием. Его будет достаточно для 
построения карьеры. Оно даст все те возмож-
ности, которые сейчас выпускники получают 
после окончания магистратуры, — объяснили 
в пресс-службе Минобрнауки. 
В НИТУ МИСиС, который стал участником пи-
лотного проекта, уже ведется работа по новому 
формату. Об этом рассказала ректор вуза Алев-
тина Чернякова. Она отметила, что в 2008 году 
их университет одним из первых получил ста-
тус национального исследовательского, кото-
рый дал право разработки собственных образо-
вательных программ и утверждения собствен-
ных образовательных стандартов.
— В рамках пилотного проекта ведется тесная 
системная работа с нашими бизнес-партнера-
ми. Наше участие в программе — это следую-
щий шаг развития образовательной модели 
университета, — объяснила Чернякова. — Мы 
подготовили принципы и подходы к образова-
тельным программам в тесной связи с работо-
дателями. И их роль, стоит отметить, суще-

Государственная дума начала прием предложений для изменений законодательства, регулирующих сферу высшего образования. По словам первого заместителя 
председателя Комитета по науке и высшему образованию Александра Мажуги, парламент этой осенью может рассмотреть инициативы, связанные с изменениями. 

Речь идет о переменах, которые связаны с выходом России из Болонской системы.  

22 июня 2023 года. Выпускникам Московского 
государственного университета имени 
М. В. Ломоносова вручили красные дипломы

После выхода из Болонского процесса сфера 
высшего образования меняется постепенно 

Старая новая 
система

ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
Корреспондент 

По уровням высшего образования на 2023–2024 учеб-
ный год бюджетные места распределились следую-
щим образом: 334 695 мест выделено на программы 
бакалавриата, 123 429 мест — на магистратуру, 
по программам специалитета — 83 916 мест, по орди-
натуре — 19 645 мест, по аспирантуре — 17 800 мест, 
ассистентуре-стажировке — 2места. 10 614 мест по 
направлениям в области искусств Министерство куль-
туры РФ распределило самостоятельно. На высоком 
уровне сохраняется количество бюджетных мест 
по укрупненным группам специальностей и направле-
ниям подготовки (УГСН), в рамках которых готовят ка-
дры для цифровой экономики.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

цитата

Бакалавриат, с одной сторо-
ны, создает дополнительные 
возможности — быстро 
окончить вуз и выбирать 
дальше путь. Но наш мента-
литет немножко другой, 
и потому я не сторонник 
этой системы.
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ
РЕКТОР МГУ ИМ. М. В. ЛОМОНОСОВА

Болонская система высшего образования — это между-
народная система единых стандартов обучения, которая 
объединяет вузы разных государств. Название связано 
с университетом Болоньи, где в 1999 году подписали со-
глашение 29 европейских стран. В числе принципов Бо-
лонского процесса — поощрение академической мо-
бильности. Предполагается, что студенты всегда смогут 
активно перемещаться на стажировки в другие страны. 
Болонская система поощряет выбор любой другой спе-
циальности, отличной от первоначальной, для обучения 
в магистратуре и аспирантуре. Само обучение проходит 
в модульном формате — каждый учебный год делится 
на четыре модуля, а не на два семестра, как в советской 
системе. Оценивают учащихся с помощью кредитов: 
каждый предмет стоит определенное количество кре-
дитов, в зависимости от сложности. Главный постулат 
Болонской системы образования — выдача приложе-
ний к дипломам установленного образца. Он предпола-
гает взаимное признание таких образовательных доку-
ментов странами — участницами Болонского процесса. 
С помощью этого документа выпускники могут найти ра-
боту по специальности за рубежом без необходимости 
в переподготовке.

справка

ственно выросла, в том числе и в реализации 
учебного процесса. 
По словам Натальи Сапроновой, образование 
сейчас претерпевает изменения, что, есте-
ственно, стало следствием выхода России из 
Болонской системы, в которой мы жили послед-
ние десятилетия.
— Эксперты уже сейчас говорят о том, что есть 
спорные вопросы, которые необходимо будет ре-
шить в ближайшее время. Например, что именно 
будет присваиваться выпускнику по итогам ос-
воения образовательных программ: степень или 
квалификация, — рассказала Сапронова. — 
И все ли программы базового уровня на выходе 
будут иметь один уровень квалификации (или 
одинаковую степень), какие критерии нужно ис-
пользовать для определения сроков обучения по 
программам высшего образования. 
Любой переход — это адаптационный процесс, 
который имеет ряд своих нюансов, подчерки-
вает Сапронова. Однако у нас есть время и воз-
можности все преодолеть и создать более со-
вершенную образовательную систему, которая 
будет более понятной для образовательных ор-
ганизаций, абитуриентов и студентов. 
— На текущий момент вряд ли что-то сильно из-
менится в жизни студентов. А у преподавате-

лей, и в особенности у методических отделов, 
вероятнее всего, работы прибавится, в первую 
очередь документационной, — отметила пред-
седатель комитета МТПП. 
Независимый аналитик в сфере образования 
Борис Деревягин считает, что уже есть ориен-
тир в виде указа президента РФ по пилотному 
проекту высшего образования и потому не сто-
ит ждать радикальных изменений.
— Магистратура не будет уничтожена, она по-
лучает дополнительные возможности, стано-
вится более гибкой. Получается различие по 
срокам обучения. Кроме этого, переход на но-
вую систему будет плавный, а не резкий, пото-
му что начинается в качестве эксперимента 
в нескольких вузах, а не во всех сразу, — сказал 
Борис Деревягин. 

Западная против традиционной 
советской 
Россия присоединилась к Болонскому процессу 
в сентябре 2003 года. До этого момента в стране 
действовала система советского высшего обра-
зования. В 2022 году наша страна покинула 
международную систему, при этом все россий-
ские вузы были из нее исключены. 
— Но все эти годы, пока действовало юридиче-
ское соглашение с Болонской системой, в на-
шей стране все равно преобладала старая тра-
диционная советская, когда программу пяти-
летнего образование «вогнали» в четыре го-
да, — сказал Борис Деревягин. — В рамках 
Болонской системы классическое пятилетнее 
образование было разбито на две части: три го-
да плюс два года, где по итогам первого этапа 
студенты получали общие средние знания в ка-
кой-нибудь области, например общей класси-
ческой физики или химии. А вот специализиро-
ванные знания могли получать только в рамках 
магистратуры. В России магистратура стала 
отдельным узкоприкладным явлением. Так, 
многие люди из смежных профессий, чтобы по-
лучить углубленные профессиональные навы-
ки, выбирали не второе высшее образование, 
а именно магистратуру. 
Критика Болонской системы сегодня неоправ-
данно высока, отмечает заслуженный учитель 
РФ, доктор педагогических наук Евгений Ямбург. 
— Можно сколько угодно ругать бакалавриат 
и магистратуру, но для некоторых профессий 
этот подход очень актуален. Например, выпуск-
ник получил степень бакалавра учителя на-
чальных классов, а в магистратуре обучается на 
управленца. И в итоге мы получаем квалифици-
рованного завуча начальной школы, — расска-
зал Ямбург. 

Отмена или реформирование ЕГЭ

После выхода из Болонской системы многие 
эксперты и представители сферы образования 
начали задаваться вопросом, изменится ли 
процедура сдачи Единого государственного эк-
замена. По словам Евгения Ямбурга, ЕГЭ, на-
оборот, упрощает процесс поступления. А обви-
нять экзамены в причинении вреда детям и ро-
дителям не совсем корректно.
— Я учился в советской школе и сдавал восемь 
экзаменов, и у меня были точно такие же эмо-
ции, как у современных выпускников, — рас-
сказал Ямбург. А благодаря ЕГЭ на сегодняш-
ний день абитуриенты могут подать заявление 
на поступление в несколько вузов на разные 
специальности, даже в онлайн-формате. Были 
жалобы, что ЕГЭ не дает объективной оценки. 

Но те, кто так говорит, забывают о том, что 
этот экзамен с годами менялся и совершен-
ствовался. Например, в ЕГЭ по литературе 
и истории дети должны отвечать не только на 
вопросы теста, но и написать эссе. А чтобы вы-
полнить это задание, необходимо обладать 
определенными стереоскопическими глубо-
кими знаниями.
По словам доктора педагогических наук, ЕГЭ не 
единственный способ поступления в вузы. Есть 
еще и другие пути. Например, можно выиграть 
Всероссийскую олимпиаду и поступить по про-
филю вне конкурса.
Борис Деревягин считает, что отменять нынеш-
нюю систему и возвращаться к старой советской 
некорректно, потому как ЕГЭ стал хорошим из-
мерителем и источником для осуществления 
прогнозов в процессе обучения студентов.
— По результатам пятилетних исследований по 
всем направлениям подготовки и всем регио-
нам была выявлена устойчивая зависимость: 
«чем выше балл ЕГЭ, тем стабильнее и успеш-
нее будет учиться абитуриент в вузе». С другой 
стороны, можно оставить сдачу ЕГЭ только как 
инструмент мониторинга, а не способ по ступ-
ле ния в вузы, — добавил Борис Деревягин. — 
Благодаря ЕГЭ люди из регионов России посту-
пают в столичные вузы, выбирают университе-
ты в центральной части страны. И из-за такой 
образовательной миграции страдали регио-
нальные вузы. А Болонская система в целом 
подразумевает не только возможность продол-
жить обучение в других городах России, но 
и в других странах — участницах системы. А это 
приводит к оттоку специалистов из России. По-
этому отказ от Болонской системы будет поле-
зен нам всем. 
При этом на законодательном уровне Россия 
признает действительными иностранные ди-
пломы своих граждан. По словам Бориса Дере-
вягина, это говорит о том, что государству важ-
ны специалисты, которые имеют зарубежный 
опыт работы и обучения.
— Прежде всего нам интересен опыт стран, чьи 
достижения в науке и технологиях развиты 
чуть лучше, чем у нас, и от которых мы, к сожа-
лению, очень долгое время зависели, — объяс-
нил Борис Деревягин. — Всегда, когда нам ну-
жен был иностранный опыт, мы приглашали 
зарубежных специалистов. А еще отправляли 
своих учиться и перенимать заграничный 
опыт. Таким образом, российская молодежь за-
частую продвигала отечественную науку, про-
изводство, экономику и образование.
Помимо этого Деревягин отметил, что после 
выхода из Болонской системы автоматически 
нивелируются межгосударственные отноше-
ния, которые действовали до этого.
— Чтобы диплом признавался в других странах, 
нужно межгосударственное соглашение, — по-
яснил Деревягин. — Факт того, что мы у себя 
в стране примем какие-то поправки в законода-
тельство, не означает, что эти нововведения 
будут признаны за рубежом без соответствую-
щих международных соглашений.

Магистратура
не будет 
полностью 
уничтожена, 
она приобретет 
гибкий формат
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точка Сегодня точку в номере ставит аниматор в костюме робота, который выгуливает свою электронную собаку. Это один из проектов Робостанции, которая располага-
ется на ВДНХ. Так организаторы акции хотели показать москвичам, что будущее уже наступило, а вскоре и настоящие роботы смогут выгуливать домашних питомцев. 
Конечно, посетители парка долго гадали, настоящий ли это робот? Но нет, они выяснили, что в скафандре сидит человек, который управляет робособачкой. Электрон-
ный пес подходит к прохожим, ластится, словно настоящий, и даже просит его погладить. Такая собака может запрыгнуть на колени человека и повилять хвостом. 
Сам хозяин-робот тоже весьма дружелюбен. Он может помахать ручкой, встанет рядом, чтобы сделать фото, и даже покажет несколько команд, которые знает его 
собака. Единственный минус — он практически не разговаривает, как настоящий робот. 

Спортивное 
братство едино

Итак, в Белоруссии идут Вторые Игры 
стран СНГ — спортивные состязания 
с олимпийскими идеалами и принци-
пами. Без трансгендеров и ксенофо-
бии. Без придуманных допинговых 
скандалов и прочей мерзости, кото-
рую Запад тащит в мировой спорт, ис-
пользуя его в своих корыстных целях, 
в том числе против России. Уверен, 
что справедливость и спортивное 

братство будут главным принципом этих игр! Собствен-
но, постепенно происходит то, к чему вольно или неволь-
но подталкивала мир западная политика во главе с фронт-
меном «мировой гегемонии» Вашингтоном — адекват-
ные, свободные и мирные страны решают проводить свои 
соревнования. Первые Игры стран СНГ состоялись в 2021 
году в России. Вторые идут в Белоруссии. А у этой страны 
опыт в организации таких соревнований есть. В 2019 году 
здесь проводили Вторые Европейские игры. 
Очень надеюсь, что Международный олимпийский коми-
тет будет внимательно отслеживать эти состязания. Но не 
только наблюдать за играми, но и за-
думываться: туда ли ведет политика 
МОКа? И стоило ли им поступаться 
принципами олимпизма, предавая все 
каноны девиза «Спорт вне политики»?
С одной стороны, с МОК разговари-
вать уже не о чем, но и рубить свою же 
собственную голову тоже нельзя. На-
до делать то, что должны настоящие 
спортсмены, — оставаться привер-
женцами олимпийского движения. 
Ведь на Западе только и ждут, когда 
мы хлопнем дверью и выйдем из всех 
олимпийских комитетов. Это «авто-
матом» на 8 лет выкинет нас из всех 
соревнований планеты. Несомненно, 
бороться надо, но действовать теми же методами, что 
и наши противники, недопустимо. Для нас это будет несо-
лидно. Хотят западники кривляться в танцах на шабаше? 
Пусть их, нам это не пристало! 
Нет сомнения, что Игры стран СНГ в Белоруссии имеют 
созидательный и консолидированный посыл междуна-
родного гуманитарного сотрудничества. Ну а для нас 
и для белорусов это дополнительная возможность (кото-
рых сегодня не так много) встретиться с сильными сопер-
никами. Что тем более актуально, поскольку география 
Игр стран СНГ расширяется. В этом году в них участвуют 
22 страны. Кроме представителей Содружества в Бело-
руссию приехали спортсмены из Бахрейна, Венесуэлы, 
Вьетнама, Египта, Ирана, Кубы, Кувейта, Ливана, Монго-
лии, ОАЭ, Пакистана... Проводить состязания по 20 спор-
тивным дисциплинам будут в 11 городах Белоруссии. 
В качестве участников ожидаются около 4000 спортсме-
нов. Кстати, первое золото игр в этом году получила рос-
сийская штангистка Регина Шайдуллина в соревновани-
ях по тяжелой атлетике среди женщин. 
Болеем за наших и надеемся, что Игры стран Содружества 
станут достойной альтернативой олимпиадам!

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ДМИТРИЙ 
ПЛОТНИКОВ 
КОРРЕСПОНДЕНТ

мнение

70 процентов 
россиян практикуют
народную медицину.
И как вам?

ПАВЕЛ ШАПКИН 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ НАЦИОНАЛЬНОГО 
СОЮЗА ЗАЩИТЫ ПРАВ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ

Такие методы лечения не всег-
да бывают эффективны. Про-
блема здесь в том, что чело-
век, который верит в силу на-
родной медицины, готов пла-
тить за это деньги. А целители 
могут наживаться на этом, 
ведь, по сути, они ничего для 
выздоровления человека не 
сделали и никакой медицин-
ской помощи не оказали. Фак-
тически это становится обма-
ном и считается незаконным 
в нашей стране. Такие случаи 
подпадают под статью 14.7 
КоАП, когда услуга или товар 
не соответствует характери-
стикам, которые были изна-
чально заявлены. Если чело-
век попал в такую ситуацию, 
ему следует обратиться в пра-
воохранительные органы. Ко-
нечно, еще речь может идти 
и о причинении вреда здоро-
вью человека, тогда и вовсе 
целитель может попасть под 
уголовную ответственность. 

ИРИНА НИКИТИНА
ВРАЧТЕРАПЕВТ

Такая практика действитель-
но очень распространена в на-
ши дни. Иногда это доходит до 
крайности: недавно на одном 

маркетплейсе я увидела, что 
люди продают пломбировоч-
ные материалы с инструкци-
ей, чтобы человек сам себе 
мог поставить пломбу на зу-
бы. Люди предпочитают сами 
лечиться разными, в том чис-
ле непроверенными, способа-
ми, лишь бы не идти к врачу. 
Конечно, сами средства, ис-
пользуемые для народной ме-
дицины, и правда могут при-
носить человеку пользу и по-
могать ему. Дело тут в том, как 
и кто их использует: многие 
люди наносят себе вред, прак-
тикуя такие методы. Человек, 
не имея квалификации в сфе-
ре медицины, может, напри-
мер, неправильно поставить 
себе диагноз или применить 
то, что для его организма бу-
дет опасно. Получается, что 
если знаний в этой области 
нет, то сами себе или друг дру-
гу люди способны создать 
опасную для жизни ситуацию. 
Объявлять народную медици-
ну панацеей однозначно нель-
зя, лучше обратиться к про-
фессионалу, врачу с соответ-
ствующим образованием, ко-
торый по крайней мере знает 
свое дело. 

ИРИНА КРОХМАЛЬ 
ПСИХОЛОГ, СОЦИОЛОГ

Я думаю, что народная меди-
цина сейчас действительно 
активно пользуется спросом. 
Навредить себе с помощью 
нее могут только те люди, ко-
торые не способны оценить 
ситуацию целиком. Если че-

Семь из десяти россиян признают народную медицину и активно ее практикуют. Та-
кие данные предоставила крупная компания, которая занимается социологическими 
исследованиями. Кроме того, каждый третий в дополнение к назначенным врачами 
препаратам использует и средства народной медицины. 

вопрос дня

Подготовила АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

ловек находится в здравом 
уме, то целебными травами 
он себе плохо не сделает, да 
и обращаться будет только 
к проверенным специали-
стам. А, например, такую 
практику, как иглоукалыва-
ние, хотят приравнять к офи-
циальной медицине. Мало 
кто таким способом переле-
чивается. Он основан на мно-
говековых традициях, кото-
рые могут помочь человеку. 
Ничего критичного в этом 
нет. Траволечением, напри-
мер, не занимаются те, кто не 
разбирается в травах. Поэто-
му если в человеке есть здра-
вомыслие, навредить себе та-
кими методами он не сможет. 

ОЛЬГА ЩЕРБАНЬ 
ВРАЧ СИСТЕМНОЙ МЕДИЦИНЫ

Я думаю, что народная меди-
цина сейчас не совсем пра-
вильно понимается людьми. 
В целом это понятие устарело. 
В моей практике, например, 
используются методы, кото-
рые помогают поддерживать 
здоровье человека, не прибе-
гая к таблеткам. Подходить 
к лечению человека нужно 
системно, понимать взаимо-
связи между причиной забо-
левания и его проявлениями. 
Такая медицина получает 
большое распространение из-
за ее эффективности. Нельзя 
отрицать, что официальная 
медицина шагнула вперед до-
статочно далеко, существует 
большое количество техноло-
гий для разных случаев. Но 
лечение другими методами 
тоже имеет место. Такими 
практиками должны зани-
маться люди, имеющие обра-
зование. Потому что, обладая 
знаниями об анатомии и фи-
зиологии, гораздо безопаснее 
и эффективнее заниматься 
таким вариантом лечения.

Круглый стол
Перспективы 
реализации кадровой 
потребности московских 
предприятий — пути 
решения

 Белорусская
Ул. Малая Грузинская, 39
Московская конфедерация 
промышленников и предпри-
нимателей (работодателей)
9 августа, 15:00, бесплатно
В работе круглого стола примут 
участие представители депар-
таментов и комитетов прави-
тельства Москвы, профсоюзов, 
территориальных организаций 
работодателей в админи-
стративных округах столицы, 
представители предприятий. 
Эксперты обсудят одну из клю-
чевых проблем — несоответ-
ствие знаний и компетенций 
людей актуальным требованиям 
рынка. Участники круглого 
стола обсудят, почему работо-
датели вынуждены нанимать 
сотрудников с компетенциями, 
хотя бы отдаленно похожими 
на нужные, а сотрудники — со-
глашаться на работу, которая 
их не очень устраивает. Также 
эксперты расскажут о меха-
низме формирования перечня 
востребованных профессий, 
универсальных личностных 
компетенций, навыков, знаний. 

Тренинг
Как взять 
ответственность 
за собственные дела

 Площадь Ильича 
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
Центр ГБУ «Моя карьера» 
10 августа, 10:00, бесплатно 
На тренинге «Как взять ответ-
ственность за свои дела» экспер-
ты центра «Моя карьера» научат 
лучше понимать себя и окружа-
ющих, увидеть возможности на 
месте препятствий и выстроить 
стратегию изменения собствен-
ной жизни. Ведущие тренинга 
объяснят, что такое процесс 
перекладывания ответственно-
сти — «Треугольник Карпмана», 
и как раскрыть свой внутрен-
ний потенциал.

Вебинар 
Нюансы взаимодействия 
с персоналом
https://afi sha.timepad.ru/
event/2492917
10 августа, 13:00, бесплатно
Эксперты расскажут, как пра-
вильно подобрать сотрудников 
для предприятий малого 
и среднего бизнеса. В каких 
случаях лучше выбирать штат-
ных работников, а в каких — 
обращаться к фрилансерам. 

деловая афишаВзрывы ценой в полмиллиона 
человеческих жизней

6 и 9 августа 1945 года Со-
единенные Штаты Америки 
подвергли атомной бомбар-
дировке японские города 
Хиросиму и Нагасаки. 

78 лет назад удары последова-
ли друг за другом с разницей 
в три дня. Первый удар нанес 
6 августа экипаж Пола Тиб-
бетса по Хиросиме. Бомба под 
ласкающим слух названием 
«Малыш» уничтожила сразу, 
по разным оценкам, от 70 до 
100 тысяч жителей. В 8:15 
утра остановились стрелки 
почти всех городских часов. 
Вторая бомба была мощнее 
первой в два раза и потому на-
зывалась «Толстяк». 9 августа 
ее сбросил на Нагасаки бом-
бардировщик B-29 под коман-
дованием Чарльза Суини. 
Жизнь в городе остановилась 
в 11:02 по местному времени. 
Погибли также около 70 ты-
сяч жителей.
— Это было мирное населе-
ние — женщины, дети, стари-
ки. Люди сгорали под стенами 
домов, на улицах, умирали от 
нехватки воды и ожогов, — 
рассказывает историк, заме-
ститель заведующего отде-
лом научно-просветительской 
работы Музея современной 
истории России Александр 
Фролов. — Выжили только те, 
кто находился не в эпицентре 
взрыва. Но спустя время 
у многих стали проявляться 
признаки лучевой болезни. 
Даже спустя десятилетия люди 
умирали от последствий облу-
чения. Поэтому до сих пор не-
известно общее число жертв 
трагедии. По ориентировоч-
ным данным, от атомных бом-
бардировок погибли от 390 до 
450 тысяч человек. Многие 
страдают от последствий до 
сих пор.
Один из символов ужасной 
трагедии — бумажные жу-
равлики, с которыми связано 
имя японской девочки Сада-
ко Сасаки. 
— Ей было всего лишь два го-
дика, когда атомная бомба 
упала на Хиросиму. Ее семья 
выжила, но уже к 11 годам 
у девочки обнаружили при-
знаки лучевой болезни 
(острое или хроническое забо-

левание, возникающее при 
кратковременном воздей-
ствии высоких доз радиации 
или менее интенсивном, но 
продолжительном облучении 
организма. — «ВМ»), — про-
должает Александр Фро-
лов. — Однажды Садако Саса-

ки услышала легенду о том, 
что тот, кто сделает тысячу 
бумажных журавликов, смо-
жет загадать желание, кото-
рое обязательно сбудется. Она 
начала их делать, чтобы зага-
дать желание о выздоровле-
нии, но не успела. В 12 лет де-
вочка умерла. 
С тех пор каждый год в Хиро-
симу и Нагасаки съезжаются 
миллионы людей со всего ми-
ра, чтобы отдать дань памяти 
всем жертвам трагедии. Эти 
журавлики стали символом 
мира. Нам ехать так далеко 
вовсе необязательно. После 
смерти девочки несколько де-
сятков журавликов были пере-
даны из Японии в столичный 
Музей революции — ныне Му-
зей современной истории Рос-
сии. Теперь они представлены 
в фондах музея, символизируя 
собой хрупкий мир.
ВИТАЛИЙ ЛЕСНИЧИЙ,
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ 
edit@vm.ru 

ДМИТРИЙ ЖУКОВ
ИСТОРИК, НАЧАЛЬНИК СТУДИИ 
ПИСАТЕЛЕЙ МВД РОССИИ, СЕКРЕТАРЬ 
МГО СОЮЗА ПИСАТЕЛЕЙ РОССИИ

Это было демонстрацией силы 
США перед миром — они фак-
тически не могли смириться 
с тем, что СССР стал победите-
лем в Великой Отечественной 
войне. И США хотели поста-
вить жирную точку в оконча-
нии Второй мировой. Полити-
ка США по наращиванию ору-
жия продолжается. Но никто 
не должен забывать о послед-
ствиях применения ядерного 
оружия.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

дата

9 августа 1945 года. Ядерный гриб поднимается через 
несколько мгновений после сброса атомной бомбы 
на Нагасаки 

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и МО. Т. (495) 773-46-35

Недвижимость

Юридические
услуги

Искусство 
и коллекционирование

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Адвокат. Возврат квартир. Уго-
ловные дела. Т. (495)210-25-63

Работа и образование

● Требуется уборщица днев-
ная/вечерняя, 5/2 с 06.30–14.30/ 
с 18.00–22.00. З/п 46 000 р. 
и 23 000 р. Оформление по ТК 
м. Тверская/ м. Пушкинская 
Т. (977) 774-22-10

● Требуется рабочий офиса, 5/2 
9.00–17.30, з/п 50 000 р. Погрузка/
разгрузка, разнос воды по офису, 
сборка и перемещение мебели. 
Оформление по ТК м. Тверская/ 
м. Пушкинская. Т. (977) 774-22-10

● Требуется дворник (2 дня 
в неделю: понедельник и пятни-
ца) График работы с 9.00–17.30 
Место работы: поселок Худож-
ников, (м. Сокол/ м. Октябрьское 
поле/ м. Панфиловская) З/П — 
22 000 р. Оформление по ТК РФ 
Т. (977) 774-22-10
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